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Cabo de la Vela recibe tercer 
crucero internacional:

generará impulso al turismo y 
más oportunidades

Con la senadora Martha
Peralta como ponente, avanza 
a segundo debate la Reforma 
Pensional en el Senado de la 

República

Rector de Uniguajira,
Carlos Arturo Robles Julio,

materializó alianzas
institucionales para

fortalecimiento de la
educación en el departamento

Shipia Wayuu denunció
muerte de un niño wayuu por 

desnutrición en Uribia
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Maquinaria incendiada y oficinas 
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Alcalde de Dibulla rindió cuentas de 
su gestión en sus primeros 100 días de 

gobierno

Gobernador Jairo Aguilar y 
gerente del hospital de
Riohacha Cristian Brito 

mantuvieron encuentro con 
el Superintendente Nacional 

de Salud
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Se adelantó una reunión ins-
titucional en la capital del país 
en la que participaron el actual 
Superintendente Nacional de 
Salud, el gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar y el gerente del 
hospital Nuestra Señora de los 
Remedios de Riohacha, Cristian 
Brito Quintero.

El encuentro tuvo como fina-
lidad empezar a generar estrate-
gias para el fortalecimiento del 
sector salud en la capital de La 
Guajira.

Cae indicar que en este en-
cuentro también participaron la 
actual Secretaria de Salud del 
departamento de La Guajira, 
Yilka Díaz y la gerente del hos-
pital San Rafael de San Juan 
del Cesar, María Isabel Cristina 
González.

“Reunión institucional en Bo-

gotá para coordinación y fortale-
cimiento en el sector Salud en el 
departamento de La Guajira en-
tre el señor Superintendente Na-
cional de Salud, Luis Carlos Leal 
Angarita y el Gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar Deluque y 
la secretaria departamental de 
salud, Yilka Díaz; los gerentes 
de los hospitales de Riohacha, 
Christian Brito y de San Juan del 
Cesar María Isabel Cristina Gon-
zález”, afirmó la Superintenden-
cia Nacional de Salud en su red 
social de X.

Cabe recordar que el man-
datario de los guajiros, Jairo 
Aguilar, fue enfático al refrendar 
todo su compromiso con la sa-
lud del territorio, teniendo como 
prioridad el hospital Nuestra Se-
ñora de los Remedios.

Mientras que el gerente del 

hospital de Riohacha, Cristian 
Brito Quintero, reveló ha estado 
adelantado actividades adminis-
trativas en la entidad para poder 
iniciar con pie firme su gestión al 

frente de la entidad pública de 
salud.

“Podemos decir que se lo-
graron importantes avances 
luego de este encuentro con el 

Superintendente Nacional de 
Salud. La  Superintendencia Na-
cional de Salud está interesada 
en ayudar a todas las entidades 
públicas de Colombia, porque el 
presidente le viene apostando 
a la parte de lo público, por eso 
están en la dirección de ayudar-
nos en lo que más necesitemos 
como entidad pública. Esto es 
un avance porque nos ayudan 
en el sector privado, como las 
EPS, nos puedan pagar a tiem-
po. Son estrategias y articulacio-
nes que toca hacerlas para que 
las EPS puedan cumplir con lo 
que le corresponde a los hospi-
tales, que es el 60% de la con-
tratación, entonces esto es un 
norte que debemos seguir”, dijo 
Cristian Brito Quintero, gerente 
del hospital Nuestra Señora de 
los Remedios de Riohacha.

Nuevamente el rector de 
la Universidad de La 
Guajira, Carlos Arturo 
Robles Julio, materiali-

zó alianzas institucionales para 
el fortalecimiento de la educa-
ción en el departamento y po-
tenciar el compromiso con la 
proyección social. 

La institución educativa su-
perior informó que se firmó una 
carta de entendimiento con la 
ACNUR para el acceso a la for-
mación académica integral de 
personas refugiadas, migrantes 
y retornadas, y comunidades de 
acogida en situación de despla-
zamiento forzado, confinamien-
to o apátridas. 

De igual manera, reveló que 

también aunarán esfuerzos 
para promover el acceso a sus 
derechos y gestionar soluciones 
duraderas.

“Firmamos un convenio con 
la Alcaldía de Hatonuevo para 
el fortalecimiento del Programa 
de Prácticas Académicas y para 

permitir el acceso a las depen-
dencias del municipio relaciona-
das con su área de formación y 
que demanden el ejercicio de la 
capacidad teórica adquirida en 
su programa de estudios”, afir-
mó Uniguajira.

A su vez, la Alma Máter fir-

mó un convenio con la Alcaldía 
de Barrancas para desarrollar el 
programa ‘Uniguajira en tu Cole-
gio’, lo que propiciará el mejora-
miento de competencias trans-
versales y el cierre de brechas a 
nivel de la educación media-su-
perior, además de desplegar la 

oferta de programas técnicos 
laborales con funcionalidad en 
el municipio.

“Seguiremos trabajando 
para llevar educación a toda La 
Guajira”, finalizó la Universidad, 
la cual es abanderada por Car-
los Arturo Robles Julio.

“Seguiremos trabajando para llevar educación a toda La Guajira”: Alma Máter

“Podemos decir que se lograron importantes avances luego de este encuentro con el Superintendente Nacional 
de Salud”: gerente del centro hospitalario en la capital de La Guajira

Rector de Uniguajira, Carlos Arturo Robles Julio, materializó 
alianzas institucionales para fortalecimiento de la educación 
en el departamento

Gobernador Jairo Aguilar y gerente del hospital de Riohacha 
Cristian Brito mantuvieron encuentro con el Superintendente 
Nacional de Salud

El Superintendente Nacional de Salud, Luis Carlos Leal Angarita, junto al Go-
bernador Jairo Aguilar y autoridades hospitalarias, trazan estrategias para po-
tenciar la atención médica en el departamento.

Firmas de entendimiento con ACNUR y las Alcaldías de Hatonuevo y Barrancas impulsarán la formación integral de personas refugiadas, migrantes y retornadas, 
así como el acceso a prácticas académicas y programas de educación media-superior.

El Secretario de Desarrollo 
Económico de La Guaji-
ra, Jorge Armando Figue-
roa, estuvo en el Centro 

de Investigación de Agrosavia, 
ubicado en el departamento de 
Cesar, para poder realizar estra-
tegias desde el sector agrope-
cuario en el departamento. 

El funcionario indicó que 
esta visita será fundamental 
de aquí en adelante para gene-
rar proyectos para el sector del 
campo en la península. 

“Visitamos el Centro de In-
vestigación Motilonia de Agro-
savia, donde conocimos sus 
avances y experiencias exitosas 

en el sector agropecuario, apli-
cables a las necesidades de 
los diferentes territorios de La 
Guajira”, afirmó Jorge Armando 

Figueroa.
Cabe indicar que la directriz 

del gobierno que lidera Jairo 
Aguilar es impulsar proyectos 

para el beneficio del sector agro 
y campesinado en los 15 muni-
cipios de La Guajira.

“Seguimos trabajando firme-

mente bajo las directrices de 
nuestro gobernador Jairo Agui-
lar para que el sector agrope-
cuario sea sostenible y se con-
vierta en una de las principales 
fuentes de desarrollo económi-
co en el departamento”, reveló 
el funcionario de la gobernación 
de La Guajira.

Cabe indicar que Agrosavia 
es la Asociación Colombiana de 
Investigación Agropecuaria, la 
cual tiene como objetivo trans-
formar de manera sostenible el 
sector agropecuario colombiano 
con el poder del conocimiento 
para mejorar la vida de produc-
tores y consumidores.

Afirmó el Secretario de Desarrollo Económico luego de su visita en Agrosavia

“Estamos trabajando para que el sector agro se convierta 
en una de las principales fuentes de desarrollo económico 
en La Guajira”: Jorge Armando Figueroa

El Secretario de Desarrollo Económico de La Guajira, Jorge Armando Figueroa, visita el Centro de Investigación de 
Agrosavia en el departamento de Cesar para explorar estrategias en el sector agropecuario.
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Durante su informe de ges-
tión el alcalde de Dibulla, Alber-
to Montero Molina, anunció pro-
yectos de impacto para la zona 
costera, educación de calidad, 
desarrollo urbano y rural para el 
territorio. 

“Desde el primero de enero 
que inicié mi camino como al-
calde de Dibulla, de la mano de 
Dios y la confianza de nuestra 
gente, hemos articulado signi-
ficativamente con el gobierno 
departamental, Nacional y los 
entes descentralizados trabajar 
de forma unida y comprometida 
por el bienestar de cada uno de 
los ciudadanos en nuestro mu-
nicipio y por el progreso visible 
de este territorio”, afirmó el bur-
gomaestre. 

En su informe evidenció el 
trabajado arduo para cumplirle 
al pueblo dibullero la promesa 
de brindarles mayor seguridad, 
bienestar y mejores condiciones 
de vida. “Han sido 100 días de 
intenso trabajo, de aprendizajes 
y de constante acercamiento a 
los ciudadanos, que nos ayuda-
ron a consolidar a través de la 
participación activa en la cons-
trucción del Plan de Desarrollo 
que es la guía de trabajo para 
estos 4 años”, puntualizó el 
mandatario municipal

Montero Molina, indicó que 
durante su gobernabilidad bus-
ca humanizar el servicio que se 

brinda a los diferentes grupos 
poblacionales, como lo son la 
niñez, adolescencia, juventud, 
adulto mayor, población en con-
dición de discapacidad, afrodes-
cendiente y étnicas, población 
LGTBIQ+, mujer, campesinos, 
víctimas y todos los sectores.

Dijo que, a través del trabajo 
articulado con su equipo de Go-
bierno, los honorables conceja-
les, líderes y ciudadanía en ge-
neral, se avanza para garantizar 
la continuidad de los programas 
esenciales que permitan apos-
tarle al mejoramiento de los 
procesos, la ampliación de co-
berturas y la implementación de 
nuevas estrategias para garanti-
zar a los habitantes del munici-
pio oportunidades integrales.

La administración de Alberto 
Montero Molina, representa el 
fortalecimiento para las familias 
en respuestas a las necesida-
des básicas insatisfechas que, 
mediante el trabajo articulado 
con el Departamento, la Nación 
y entes descentralizados se 
proyecta con una visión amplia 
en educación con cobertura y 
calidad, seguridad y sana convi-
vencia, salud integral, turismos 
y competitividad. Además de 
apostarle al desarrollo del de-
porte y la cultura, y a su vez a 
todas las obras de impacto para 
hacer de Dibulla un territorio 
próspero.

ACTUALIDAD POLÍTICA

“La educación es la herramienta más poderosa que podemos usar para transformar un territorio”:  Con estas 
palabras, el alcalde de Dibulla, Alberto Montero Molina entregó un balance positivo en los 100 días que lleva 
su administración. 

Alcalde de Dibulla rindió cuentas de su gestión 
en sus primeros 100 días de gobierno

Dibulla se visiona como un municipio social, incluyente y sostenible para lograr la transformación social.
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EL CONGRESITO

El alcalde de San Juan del Cesar, Enrique Camilo Urbina, junto a la ingeniera Andreina García Pinto, gerente de ESEPGUA, exploran alternativas para abastecer 
de agua permanente a comunidades afectadas por el fuerte verano.

Aplazamientos por aquí; 
aplazamientos por allá y 
aplazamientos por todas 
partes

El Concejo del Distrito de 
Riohacha, ayer, clausuró 
su breve período de
sesiones extraordinarias

¿Será verdad la amenaza de 
muerte a un diputado de la 
Asamblea Departamental de 
La Guajira?

Tremendo TRACA - 
TRACA se presentó 
ayer en el interior 
del Concejo del
Distrito de Riohacha

Cuando dos concejales casi se van 
a los "PUÑITOS".
Son ellos: Iler Acosta Mejía y Her-
nán Rebolledo. Hubo la necesidad 
de que los demás concejales inter-
vinieran para calmar los ánimos y 
evitar así que el recinto de la de-
mocracia de la capital del departa-
mento de La Guajira, se convirtie-
ra por momentos en un Tinglado. 
Afortunadamente para la imagen 
del mismo Concejo y de la ciudad 
de Riohacha, las "embravecidas 
olas del Mar Caribe y las palmeras 
de los cocoteros de la Avenida 14 
de Mayo, se calmaron y todo regre-
só a la normalidad. 
Hay que señalar que tanto Iler 
Acosta Mejía y Hernán Rebolledo, 
por momentos, recordaron a dos 
glorias del boxeo profesional co-
lombiano: Bernardo Caraballo y 
Antonio Cervantes "Kid" Pambele.
Se anota que cuando se presentó 
este incidente entre Iler Acosta Me-
jía y Hernán Rebolledo, ya el alcal-
de Genaro Redondo Choles, había 
abandonado el recinto del Concejo 
del Distrito de Riohacha.
¡Y no se me moleste "Compadrito", 
el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Y lo denuncia públicamente Luis Fer-
nando Lobo Barrera, a través de los di-
ferentes medios de comunicación sono-
ros.
Hay que señalar que hace varios días 
éste diputado concedió declaraciones a 
los medios radiales en donde compro-
mete al ciudadano Jorge Martelo, en 
situaciones presuntamente dolosas en 
cuanto al manejo de las Ollas Comuni-
tarias de capital del Gobierno Nacional, 
cuando estaba en pleno furor la pasada 
campaña electoral.
Lo cierto es que de ser cierta la amenaza 
en contra de Luis Fernando Lobo Barre-
ras, tendría el Estado que brindarle la 
debida protección personal.
Pero si se realiza la debida investigación 
y las declaraciones del diputado Luis 
Fernando Lobo Barreras en los medios 
de comunicación no se ajustan a la reali-
dad, tendría que arrepentirse y pedirles 
las respectivas excusas a la opinión pú-
blica de esta sección del país.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Tiene que ver con la obra que se 
construye y que se denomina nue-
vo Puente de El Riito.
Con una inversión de más de 6 mil 
millones de pesos con aportes del 
Departamento Administrativo de 
La Prosperidad Social, DPS.
Esta obra estaba programada para 
ser inaugurada el 10 de diciembre 
del año anterior por parte del ante-
rior alcalde, José Ramiro Bermúdez 
Cotes. No se logró.
Luego se anunció su inauguración 
para el 12 de febrero de la presen-
te anualidad. No se logró.
Ahora, se anuncia que la inaugura-
ción se podría concretar una vez la 
obra quede terminada el próximo 
13 de junio.
Y le correspondería la inaugura-
ción al actual alcalde Genaro Re-
dondo Choles.
En estos momentos la obra no está 
paralizada y se espera que en la 
tercera oportunidad sea la vencida.
¡Y... no me digas más!

Con la presencia del burgomaestre 
riohachero, Genaro Redondo Cho-
les.
Éste en su a locución defendió con 
mucha altura y civilidad política los 
fuertes cuestionamientos a su go-
bierno por parte de los concejales 
Hernan Rebolledo, Yeiner Osorio y 
Kevis Cantillo.  A los que también le 
salió al quite el concejal Iler Acosta 
Mejía, en defensa de la gestión ad-
ministrativa del burgomaestre dis-
trital.
También hizo uso de la palabra el 
presidente del Concejo, Ghandy Ro-
mero Epinayuu y aseguró que de 
los tres proyectos presentados por 
el Alcalde Genaro Redondo Choles, 
pasaron dos y no fue aprobado el 
que buscaba facultades para una 
reestructuración a la Oficina de la 
Comisaría de Familias.
El Concejo del Distrito de Riohacha 
volverá a sesionar, pero de manera 
ordinaria a partir del próximo pri-
mero de mayo.
¡Y... listo el Pollo!

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
recibió la visita de la ingeniera 
Andreina García Pinto, gerente 
de la Empresa de Servicios Pú-
blicos de La Guajira (Esepgua).

La intención es generar pro-
yectos para el beneficio de los 
sanjuaneros, informó el manda-
tario, quien recientemente fue 
resaltado por su gestión duran-
te los primeros 100 días de su 
gobierno.

“Agua para San Juan del 
Cesar. Estamos explorando al-
ternativas para abastecer del 
servicio agua permanente a las 
comunidades que padecen, des-
de hace muchos años, por las 
inclemencias del fuerte verano, 
como son: La Peña, La Junta, 
Curazao, Los Haticos, Lagunita 
y Tocapalma”, afirmó Enrique 
Camilo Urbina.

Ambas autoridades realiza-
ron recorrido por estos corregi-
mientos y veredas de San Juan 
del Cesar a fin de establecer las 
acciones a implementar para 
poder generar proyectos consis-
tentes en la atención de las co-
munidades.

“Gracias a la doctora An-
dreina García Pinto, gerente de 
ESEPGUA, por su compromiso 
con nuestra gente, es por ello 
que realizamos un recorrido por 
estas poblaciones para determi-
nar cuál es la opción más viable 

para solucionar el problema”, 
aseveró el mandatario de los 
sanjuaneros.

Cabe indicar que los sanjua-
neros esperan prontamente re-
sultados de la Empresa de Ser-
vicios Públicos de La Guajira con 

inversión consistente en abaste-
cimiento del servicio de agua 
para estos sectores del munici-
pio de San Juan del Cesar.

“Gracias por llegar a San 
Juan del Cesar, a sus corregi-
mientos y veredas y de alguna 
forma traer agua para estas 

comunidades”, contó el burgo-
maestre de los sanjuaneros.

Mientras que Andreina Gar-
cía Pinto dijo que “recibimos el 
llamado de las comunidades, ya 
contamos con un proyecto que 
trae agua desde la represa del 
río Ranchería, ya tenemos con-
tratada la primera etapa y la 
segunda etapa le toca el turno 
a La Junta, La Peña, Curazao, 
además de estar reunidos con 
Tocapalma y Lagunita que va-
mos a buscar la pertinencia 
para que hagan parte de este 
gran proyecto. Estamos des-
de el gobierno departamental 
cumpliendo la palabra de llevar 
agua al sur de La Guajira”.

Mientras que Andreina García afirmó que “estamos desde el gobierno departamental 
cumpliendo la palabra de llevar agua al sur de La Guajira”

“Agua para San Juan del Cesar”, anunció el alcalde 
Enrique Camilo Urbina sobre importante proyecto 
de Esepgua
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EL CONGRESITO

Se desarrolló la sesión téc-
nica: ‘Diálogo sobre la impar-
cialidad y la transparencia en el 
cumplimiento de la T-302/17’, 
presidida por José Fernando 
Reyes Cuartas, presidente de 
la Corte y de la Sala Especial de 
Seguimiento de la Sentencia so-
bre protección a la niñez wayuu 
en La Guajira.

El presidente de la Corte es-
tuvo junto a la magistrada Paola 
Andrea Meneses Mosquera y el 
magistrado Vladimir Fernández 
Andrade. 

De igual manera, a la diligen-
cia judicial acudieron delegados 
de la Contraloría General, la Pro-
curaduría General, la Fiscalía 
General, académicos, veedores 
representantes de la comunidad 
Wayuu, los alcaldes de Uribia, 
Maicao, Manaure, Riohacha, el 
Gobernador de La Guajira y su-
perintendentes.

Cabe indicar que el ma-
gistrado José Fernando Reyes 
Cuartas, llamó la atención sobre 
la importancia de cuidar los re-
cursos públicos invertidos en el 
departamento de La Guajira. “El 
drama de La Guajira no admite 
más aplazamientos”, aseveró 
Reyes Cuartas.

Mientras que el goberna-
dor de La Guajira, Jairo Alfonso 

Aguilar, por su parte aseguró 
que: “desde 2017, mediante do-
cumentos Conpes, se adoptó la 
medida correctiva de asunción 
temporal de la competencia de 
la prestación de los servicios 
de salud, educación, alimen-
tación escolar, agua potable y 
saneamiento básico en el de-
partamento, con el objetivo de 
asegurar la continuidad, cober-

tura y calidad de estos servicios, 
financiados con los recursos del 
Sistema de Participación Ciuda-
dana”.

A su vez el alcalde de Rioha-
cha, Genaro Redondo, precisó 
que “la falta de inventario de 
infraestructura en agua, educa-
ción, atención a la niñez, hacía 
difícil evitar que una inversión 
no se repitiera. Es importante te-

ner el censo para evitar que una 
comunidad sea varias veces in-
tervenida, mientras en otra no 
haya ninguna intervención”.

Por otro lado, John Pimien-
ta Jusayu, alcalde de Manaure, 
resaltó que “para la distribución 
de los recursos no se tiene co-
nocimiento de cuántas comuni-
dades hay en el municipio, dón-
de están ubicadas y cuál es la 

población actual de cada comu-
nidad. En el censo de 2018, si 
bien se aportan de manera glo-
bal las estadísticas, se presenta 
una alta omisión censal y sus re-
sultados no permiten identificar 
localización geográfica, lo que 
impide utilizarlos como criterio 
de priorización”.

Empero, el alcalde de Uribia, 
Jaime Luis Buitrago García dijo 
que “uno de los principales in-
convenientes que hemos encon-
trado es la estadística, la falta 
de información frente a la canti-
dad real de comunidades Wayuu 
bajo cobertura del municipio de 
Uribia. Tenemos reportadas 446 
comunidades, pero de acuerdo 
al Ministerio del Interior existen 
1874 comunidades, hay una dis-
crepancia significativa”.

Y el alcalde de Maicao, Mi-
guel Felipe Arango González, 
afirmó que “el municipio no 
cuenta con una política pública 
para implementar. No se eviden-
cian ejes temáticos en el plan 
de desarrollo para atender el 
ECI (Estado de Cosas Inconstitu-
cional)”.

El magistrado José Fernando 
Reyes Cuartas cerró la sesión 
técnica y concluyó que “cada 
muerte de un niño o de una 
niña de La Guajira es un homi-
cidio por omisión. Alguien tiene 
que ver con esa muerte. Alguien 
tendría que responder. Tendría 
que haber una investigación pe-
nal por cada niña / niño muerto. 
Eso es muy grave. Cada muerte 
de un niño que no se puede va-
ler por sí mismo para el derecho 
penal tiene un significado en 
esos términos”.

Se reveló en el marco de la sesión técnica: ‘Diálogo sobre la imparcialidad y la transpa-
rencia en el cumplimiento de la T-302/17’

“El drama de La Guajira no admite más aplazamientos”: 
presidente de la Corte Constitucional, José Fernando 
Reyes Cuartas

José Fernando Reyes Cuartas, presidente de la Corte y de la Sala Especial de Seguimiento de la Sentencia sobre pro-
tección a la niñez wayuu en La Guajira.

Una reunión entre dos 
alcaldes costeños y la 
ministra del Deporte, 
se realizará mañana en 
Valledupar

Increíble, pero cierto. 
Se estaría gestando 
un paro de carros y 
mototaxistas en el 
Distrito de Riohacha

Un diálogo social fue lo 
que se realizó ayer en el 
Centro de Convenciones de 
la Biblioteca Héctor Salah 
Zuleta

En las últimas horas 
se aplazó el acto de 
inauguración de la 
Casa de la Paz, en el 
Distrito de Riohacha

Teniendo en cuenta un mini balance presentado 
por el alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles, cuando se cumplieron 100 
días: ¡Más cerca de la Gente!
El burgomaestre enfocó su disertación alrede-
dor de la Construcción de un tejido social pro-
ductivo.
Que conlleve a buscar alternativas para solucio-
nar los problemas de las comunidades del área 
urbana y rural. Claro, en materia de agua pota-
ble, salud y saneamiento básico.
La tarea se inició y terminará el 31 de diciem-
bre de 2027, lo recalcó el burgomaestre Genaro 
Redondo Choles, sin descartar el apoyo del go-
bernador Jairo Aguilar Deluque, para lograr una 
Riohacha sana con el amparo de un desarrollo 
sostenible. 
Cabe destacar que en este importante evento 
asistieron los miembros del gabinete, los conce-
jales, representantes de la iglesia católica y de la 
Armada Nacional. 
Además de que el poder de convocatoria al Cen-
tro de Convenciones de la Biblioteca Héctor Sa-
lah Zuleta, fue multitudinaria en todo el sentido 
de la palabra. 
¡Y... no me digas más!

Son Genaro Redondo Choles, de Riohacha y 
Ernesto Miguel Orozco Durán, de la capital 
de la música vallenata.
El tema principal será el de dialogar para 
ponerse de acuerdo con el fin de presentar 
ante el Ministerio del Deporte una solicitud 
para que tanto Riohacha y Valledupar pue-
dan ser sedes de los próximos Juegos De-
portivos Nacionales, para dentro de cuatro 
años.
Esto implicaría que de ser aceptada la men-
cionada solicitud tendría el Gobierno De-
partamental de La Guajira y el Gobierno del 
Distrito de Riohacha, que hacer inversiones 
millonarias en la construcción de algunos 
escenarios deportivos.
Y para tales efectos, tendrían que buscar 
ayudas financieras ante el Gobierno Nacio-
nal.
Se recuerda que Riohacha en sus casi 500 
años de historia nunca ha sido sede de los 
Juegos Deportivos Nacionales. De ahí que la 
idea y la esperanza del alcalde Genaro Re-
dondo Choles, no son descabelladas.
¡En Tierra Derecha!
¡Y esa era la Jugada!

Si prosperaría una propuesta de 
origen gubernamental en el sen-
tido de colocar cámaras para fo-
tos multas en el área urbana de 
la capital del departamento de La 
Guajira.
Se supo de fuente segura que la 
protesta podría salir del gremio 
de mototaxistas que son casi 
ocho ml en la actividad laboral.
¿Sería verdad qué en el Distrito 
de Riohacha alguna entidad gu-
bernamental se atrevería a colo-
car cámaras para fotos multas a 
las motos y los carros que circu-
lan en área urbana? 
El experimento en el municipio 
de Fonseca, fue un total fracaso 
y dio origen a paros y bloqueos 
de vías.
¡Dios salve a la tierra del Almiran-
te José Prudencio Padilla.
¡Habrá que esperar!

Que estaba haciendo organi-
zado por miembros del Pacto 
Histórico y algunos de ellos mi-
litaron en el movimiento guerri-
llero M - 19 cuyo comandante 
general fue Jaime Bateman Ca-
yón, quien murió en un acciden-
te de aviación.
Uno de los líderes del acto de 
inauguración es el Médico Luis 
Gómez Pimienta, que por varios 
años militó en el M- 19. Grupo 
subversivo que firmó un acuer-
do de paz con el Gobierno de 
Virgilio Barco Vargas, cuando 
era comandante Carlos Pizarro 
León Gómez.
Se precisa que la Casa de la Paz 
no será inaugurada el próximo 
19 de abril, porque el diputado 
Luis Fernando Lobo Barreras, 
fue amenazado de muerte por 
personas desconocidas.
¡Y ... no me digas más!
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Se confirmó el arribo del 
tercer crucero con pasa-
jeros al Cabo de la Vela 

como parte del proyecto de im-
pulso turístico en la zona y opor-
tunidades económicas para la 

Alta Guajira.
Serán más de 140 turistas 

vienen este 18 de abril en el 
Crucero MS Fram de bandera 
noruega que llega con ganas de 
enamorarse de la cultura y natu-

raleza que solo puede ofrecer al 
departamento. 

Con la llegada de este tercer 
crucero, se ratifica que La Gua-
jira se convierte en un destino 
atractivo para el mundo.

Rafael Zúñiga, Director de 
Turismo Departamental de La 
Guajira, expresó que “estamos 

transformando a nuestro depar-
tamento en un destino emble-
mático para turistas en busca 
de experiencias únicas, guiadas 
por la belleza natural y cultural 
que aquí tenemos. El compro-
miso es seguir gestionando la 
llegada de más embarcaciones 
para promover el turismo y dig-

nificar la calidad de vida de los 
guajiros”.

Finalmente, desde la admi-
nistración departamental, se 
reitera el compromiso con el 
impulso turístico en La Guajira 
y seguir trabajando para atraer 
más visitantes y promover el de-
sarrollo sostenible del territorio.

Confirmado por la Gobernación de La Guajira, mediante la Dirección de Turismo Departamental

Se cumplió la socialización con equipo que trabaja en dicho proceso

Cabo de la Vela recibe tercer crucero internacional: generará 
impulso al turismo y más oportunidades

Corpoguajira avanza en el plan de ordenación y manejo de la 
cuenca hidrográfica del río alto Cesar

Rafael Zúñiga, Director de Turismo de La Guajira.

Con una votación de 49 vo-
tos a favor, la Plenaria del 
Senado de la República 

aprobó este lunes la ponencia 
positiva del proyecto de la Refor-
ma Pensional del Gobierno del 
Cambio, que había sido radica-
da en octubre del 2023. Un gran 
logro en cabeza de la senadora 
Martha Peralta como coordina-
dora ponente.

Con alegría, la senadora 
guajira expresó que: "avanza la 
pensión digna y la protección 
social para los colombianos y 
colombianas. Tanto esfuerzo 
valió la pena, la felicidad es infi-
nita. Ahora la plenaria del Sena-
do debatirá el articulado sobre 
la propuesta del Gobierno del 
Cambio. Esperanza en los co-
lombianos por una vejez mejor".

La congresista ha liderado 
su trámite por el Senado de la 
República, trabajando de la 
mano del Ministerio de Trabajo y 
de Colpensiones, con el objetivo 
de construir una mejor Reforma 
Pensional para los colombianos. 
"Durante el proceso se han ge-
nerado espacios de diálogo, 
consenso con todas las banca-
das y se recogieron todas las 
posturas y aportes", manifestó 
la senadora.

Asimismo, agregó que todo 
este arduo trabajo durante el 
trámite en el Senado, tiene dos 
objetivos principales: "que más 
colombianos logren pensionar-
se y que los ancianos que no 
tienen ninguna cobertura del 
Estado por fin accedan a este 
derecho".

Cabe resaltar que, la congre-
sista guajira como coordinadora 
ponente, ha sido fundamental 
en la construcción de los con-
sensos alrededor del proyecto 

de gobierno con los distintos ac-
tores, o que la ha expuesto a in-
sultos y señalamientos por parte 
de los sectores que se oponen al 
cambio en Colombia.

Sin embargo, como buena 
guajira, la senadora Peralta se 
ha mantenido con serenidad y 
determinación, y gracias a una 
excelente ponencia y su cono-
cimiento del tema expuesto, el 
debate avanza en la plenaria del 
Senado de la República, donde 
ahora se dará el debate sobre 
el articulado y luego pasar a su 
trámite en la Cámara de Repre-
sentantes. 

De esta manera, la senado-
ra Martha Peralta Epieyú sigue 
dejando en alto la representa-
ción que el gobierno nacional 
que lidera el presidente Gustavo 
Petro le ha otorgado para lograr 
que más de 5 millones de adul-
tos mayores puedan recibir una 
prestación económica para vivir 
con dignidad su vejez.

Corpoguajira sigue avanzan-
do en la formulación del Plan 
de Ordenación y Manejo de la 
Cuenca Hidrográfica (POMCA) 
del río Alto Cesar, en un área to-
tal de 150.075,4 hectáreas.

Con este propósito se cum-

plió la socialización de los 
preacuerdos con el equipo con 
el que la entidad trabaja de ma-
nera articulada en este proceso, 
la cual fue liderada por el direc-
tor general de la entidad am-
biental, Samuel Lanao Robles.

Al respecto, Corpoguajira en-
tregó detalles sobre los avances 
de este proyecto.

“El proyecto plantea activida-
des concernientes a la restaura-
ción, conservación y preserva-
ción de todos sus ecosistemas 

ayudando a mantener el equili-
brio ambiental en esta cuenca”, 
informó la Corporación.

Cabe indicar que para Cor-
poguajira es una prioridad este 
plan ya que de esta cuenca 
depende, en su totalidad, el 

abastecimiento de agua para el 
consumo humano y para todas 
las actividades productivas que 
requieren de este recurso en 
los municipios de El Molino, La 
Jagua del Pilar, San Juan del Ce-
sar, Urumita y Villanueva.

Con la senadora Martha Peralta como ponente, avanza a 
segundo debate la Reforma Pensional en el Senado de la 
República

Ahora la plenaria del Senado de la República debatirá el articulado sobre la propuesta del Gobierno del Cam-
bio, para luego pasar a la Cámara de Representantes.

Martha Peralta, senadora guajira.
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En el Caribe comes o pagas energía 
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares
OPINIÓN

Las cosas valen de acuerdo con 
lo que sirve, amparado en calidad, 
resistencias, competitivas y garan-
tías confiables. La Guajira, no está 
para regalarse, ni subutilizares, ni 
mucho menos, mal venderse, por 
quienes nos gobiernan en el centra-
lismo, aprovechando oportunidad 
de beneficios personales, en nom-
bre del territorio. 

Todos los guajiros debemos ejer-
cer como representantes y veedo-
res, de nuestros derechos e intere-
ses; levantando la voz, cuando sea 
necesario, denunciando, malas ac-
ciones, que desmoralizan, causan 
daños y perjuicios colectivo. Que 
predomine la voz y el aval popular, 
para ver si así, cambian las cosas, 
frente a quienes nos representan y 
gobiernan, modificando el estilo de 
vida, en ambiente progresivo.

Dios privilegió La Guajira, una 
península energética, con variados 
frentes fronterizos; que de muy 
poco nos ha servido a nativos, por 
estar supeditados, a un centralismo 
absorbente, que nos tiene pasma-
do, atrofiado, asfixiado y utilizado; 
de gancho y paracaídas, en per-
versas y constantes, prácticas de 
corrupción, la última, UNGRD. Es 
hora de que le pongamos freno, no 
silenciándose, si no denunciando, 
sin temor a amenazas que puedan 
originarse. Hagamos valer el sen-
tido de pertenencia, para que nos 
respeten. “A lo tuyo tu”.

La Guajira Norte, es un territo-
rio de ciertico especial, para gene-
rar las energías alternativas, eólica 
24 horas, 365 días año. Solar 10.7 
horas luz día, durante todo el año, 
30.000 gigavatios. Puede consti-
tuirse en una gran fuente de ener-
gía eléctrica, para proveer el 60% 
del consumo nacional. Apoyemos 
a la Nación Wayuu, en la suspen-
sión de proyectos adjudicados, por 
el entonces presidente, Iván Duque 
Márquez, sin que se hubiese legis-
lado, el marco legal, sobre derechos 

retributivos y compensatorios, a 
que tienen derechos los territorios, 
donde se exploten de manera masi-
va, la generación y comercialización 
de energías y sus derivados, como 
el hidrogeno.

“Han fracasado los proyectos 
de energías en La Guajira”. “Los 
indios no dejan hacer nada”. Es im-
portante analizar el asunto y com-
prenderlo. Es insoportable que se 
invada el territorio, con una canti-
dad de operadores de las energías 
alternativas, a quienes el gobierno 
les negoció y adjudicó contrato de 
concesión, para la explotación y co-
mercialización, sin tener en cuenta 
celebrar consultas previas, para 
ganar el consentimiento popular, 
de los dueños del territorio, previos 
acuerdos formales participativos. 

No es la Guajira la que fracasa 
con los proyectos concesionados, 
sino el frio centralismo de Bogotá, 
que considera a la península de La 
Guajira, como una finca, a la que tie-
nen facultades y atribuciones, para 
hacer y deshacer. Oportuno frenazo 
de la Nación Wayuu, contra el cen-
tralismo, para no tener que repetir, 
los resultados de la explotación de 
carbón, ilusionado de espejismos, 
fantasías, series de mentiras y fal-
sas promesas, que terminaron falli-
das.

Los guajiros queremos empren-
der desarrollo y progresos, es una 
nueva oportunidad de bonanzas en 
la que no podemos seguir de “con-
vidado de piedra” relegados a un 
segundo plano, ni muchos menos, 

indiferente; con comportamientos 
pasivos, negativos y negligente, que 
a nada conlleva, sino a arruinar la 
pobreza que padecemos. Que pre-
valezca, la autonomía territorial y la 
soberanía popular. 

La activación energética es una 
necesidad de urgencia, estamos en 
amenaza de apagones, por los ba-
jos niveles de aguas en las reproce-
sas, afectadas por el fenómeno del 
Niño y el recalentamiento climático. 
Nos tienen al borde de locura, con 
desmesuradas facturaciones del 
consumo de energía eléctrica. Creo 
que nadie en rozamiento, se oponga 
a proyectos de gran magnitud eco-
nómica, socializado, concertados y 
negociado; con la Nación Wayuu” 
para que se suscriban acuerdos 
y compromisos. No basta con en-
tregar dineros individualizados, ni 
dividir, para reinar en resguardos 
indígenas, que deben unificarse 
de manera federalizadas, para pre-
venir, divisiones y confrontaciones 
internas, defendiendo sus bienes y 
derecho, apartándose de intereses 
personales, frente al bienestar ge-
neral y común. 

Rodeemos al presidente Gus-
tavo Petro, con su equipo de gabi-

nete, mancomunadamente con el 
señor gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, para dialogar, 
socializar, concertar, intermediar y 
materializar, acuerdos de partici-
paciones y soluciones, cumpliendo 
compromisos suscrito durante tér-
minos establecidos. 

Tengo fe que los mandatarios, 
nacional y departamental, limen:  
causas, motivos, diferencias y as-
perezas; entre las organizaciones 
wayuu y concesionarios, para con-
tinuar  implementaciones e insta-
laciones, de equipos y conexión 
de transmisión, para producción y 
comercialización, de energías alter-
nativas, generada con combustibles 
natural, (aire y sol), suministrado 
por el territorio peninsular de La 
Guajira, ganándose el derecho de 
compensación y retribución,  pro-
porcional, con  ganancias que se 
obtengan de operaciones mercan-
tiles, en condiciones equitativas y 
preferenciales, sobre vinculaciones, 
laborares, ofertas de servicios y 
comercio; siguiendo el ejemplo del 
departamento del Cesar; con opera-
dores mineros de carbón; diferente 
a los subcontratistas del Cerrejón, 
que a ningún guajiros vinculan. 

Los parlamentarios, senadores 
Alfredo Deluque Zuleta, Martha Pe-
ralta y  Representantes a la Cámara, 
Juan Loreto Gómez y Jorge A Cer-
chiario F, deben participar, conjun-
tamente, con el presidente, Gustavo 
Petro y el gobernador Jairo Aguilar, 
en mediaciones y soluciones, de la 
transición energética en La Guajira, 
aportando criterios positivos, que 
unifiquen, sin desventajas de bene-
ficios, ni incidencias caóticas, que 
estanque ejecuciones de proyectos 
de energías alternativas.

 Directores de medio de comu-
nicaciones, periodistas y colum-
nistas; además de observador e 
informador, debemos ser activo, 
orientando, motivando, insinuando, 
promoviendo foros, en su participa-
ción, sin inclinar la balanza a la par-
cialidad informativa, sofocando el 
fuego, generado por diferencias de 
intereses. Asumir la tarea y respon-
sabilidad, de sacar adelante, refor-
mas unificadas, en transición ener-
gética. El estado emergente que 
vivimos es apremiante, para conso-
lidar de buena fe, sin ganadores, ni 
perdedores, el lanzamiento masivo, 
de la transición de energía eléctrica, 
que concierten y acuerden, los con-
cesionarios con la “Nación Wayuu” y 
el gobierno nacional. 

Los valores facturados de la 
energía tradicionales se han incre-
mentado hasta mas de un 500%, lo 
cual tiene a la sociedad y comunida-
des, patinando, con negocios, que-
brados y cerrado. El cambio debe 
ser inmediato, para bajar el costo, 
de la canasta familiar, donde no al-
canza recursos para cubrirla. 

No olvidemos la operación de la 
represa del rio Ranchería, para el 
suministro de agua, con la aplica-
ción de la norma que dispone, obras 
por impuesto de renta, que sufraga-
ría el Cerrejón.

La región Caribe está enfren-
tando la difícil disyuntiva entre 
comer o pagar energía. La re-
ciente jornada de protesta que 
fue convocada y liderada desde 
Barranquilla por la politóloga y 
activista Karol Solís Menco, ha 
puesto de relieve una problemá-
tica que afecta no solo a esta 
ciudad sino al caribe en general: 
el elevado costo de las tarifas de 
energía eléctrica. 

Este fenómeno, lejos de ser 
un caso aislado, refleja una si-
tuación de descontento genera-
lizado para que lo deben resol-
ver a la mayor brevedad porque 
se está calentando y puede 
terminar mal. Ya la gente está 
cansada de tener que priorizar 
sus gastos en muchos hogares: 
o pagan la energía o comen por-
que no alcanza para las dos co-
sas. 

La participación masiva de 
la gente en la protesta, tanto en 
Barranquilla como en las demás 
capitales de la región caribe, es 
un claro indicativo de que el cos-
to de la energía eléctrica ha su-
perado la capacidad de pago de 
muchos, poniendo en riesgo no 
solo el bienestar económico sino 
también la seguridad alimenta-

ria de los ciudadanos. 
Varios factores contribuyen a 

hacer más costoso el valor que 
debe pagar el usuario por el con-
sumo de energía: el régimen es-
pecial tarifario del artículo 318 
de la ley 1955 del plan de de-
sarrollo del gobierno Duque que 
agrega las pérdidas técnicas in-
cluyendo hurtos y fraudes, de tal 
manera que el usuario honesto 
asume el pago del consumo del 
usuario ladrón; las inversiones 
futuras de la empresa prestado-
ra del servicio que le cobran de 
manera anticipada al usuario; el 
cargo del impuesto de alumbra-
do público y, adicionalmente, la 
tasa de seguridad. ¡Mandan ca-
chaza!

¿Además de la contribución 

del 5% que se retiene a los con-
tratos de obra pública, cobran 
otra tasa de seguridad en la tari-
fa de energía? ¡Nojoda Rosa!

La demanda de "Tarifas Jus-
tas Ya" no es solo un clamor por 
precios más bajos, sino también 
por un sistema tarifario que re-
fleje de manera justa y trans-
parente los costos reales de la 
generación, transmisión y dis-
tribución de energía. ¡O pagas 
energía o dejas de comer! 

Así tenía que haber sido el 
sentido del artículo 318 de la ley 
del plan de desarrollo del gobier-
no Duque que aprobaron todos 
los congresistas costeños y aho-
ra están renegando todos, con 
cara de yo no fui, para hacerle 
creer a la gente que están mo-

lestos. ¡Hipócritas!
La propuesta de reducción 

de tarifas de energía en Colom-
bia, mencionada por el presi-
dente Gustavo Petro, sugiere un 
cambio en la fórmula tarifaria 
para evitar una "transferencia de 
riqueza masiva" de los usuarios 
a las empresas de energía. Esta 
propuesta, aunque aún no ha 
sido detallada en su totalidad, 
apunta a una reestructuración 
del sistema tarifario que podría 
aliviar la carga financiera sobre 
los usuarios sin comprometer la 
sostenibilidad del sector energé-
tico. Y en ese sentido también 
lo pudo establecer la ley 2294 
del plan desarrollo del gobierno 
Petro, derogando de manera ex-
presa el maldito artículo 318 de 
la ley 1955.

Las protestas en la región 
caribe son el reflejo de una pro-
blemática más amplia que afec-
ta a Colombia y requiere una 
solución integral. Es imperativo 
trabajar conjuntamente el go-
bierno, las empresas de energía 
y la sociedad civil. Esto implica 
revisar y ajustar las fórmulas ta-
rifarias para encontrar un equi-
librio entre la sostenibilidad de 
las empresas de energía y la ca-

pacidad de pago 
de los usuarios 
que también 
promueva la 
eficiencia y el 
ahorro energéti-
co. 

Aunque no solo implica ajus-
tes en las tarifas sino también 
inversiones en eficiencia energé-
tica, diversificación de la matriz 
energética hacia fuentes más 
limpias y accesibles, y una ges-
tión más eficiente y transparente 
del sector. La energía eléctrica 
es un servicio esencial, y como 
tal se debe garantizar el acceso 
a todos los ciudadanos para te-
ner una vida digna y sostenible.

En todo caso, bien podría el 
gobierno tomar la decisión de 
modificar las tarifas de energía 
de manera excepcional, aplican-
do el artículo 126 de la Ley 142, 
modificado por el artículo 52 de 
la Ley 2099, cuando sea eviden-
te que hayan cometido graves 
errores de cálculo o se lesionan 
injustamente los intereses de 
los usuarios, como es el caso de 
la Región Caribe.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: "Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

Transición energética en La Guajira

Martín N. Barros Choles

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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El Secretario de Gobierno de 
Uribia, René Lindarte Velásquez, 
desarrolló el Segundo Comité 
Territorial de Orden Público en 
la capital indígena de Colombia.

En este encuentro partici-
paron autoridades militares, 
policivas, administrativas, entre 
otras, del municipio de Uribia, 
con la intención de generar es-

trategias para la seguridad y la 
convivencia de la población. 

“Desarrollamos el Segun-
do Comité Territorial de Orden 
Público del Municipio de Uri-
bia, con el objetivo de definir y 
priorizar las inversiones que se 
requieren para dar cumplimien-
to a la Política Integral de Segu-
ridad y Convivencia Ciudadana, 

dentro de la implementación del 
PISCC”, aseveró la administra-
ción municipal que lidera Jaime 
Buitrago García.

Cabe indicar que este Segun-
do Comité Territorial de Orden 
Público, informó la alcaldía, “se 
está basando de acuerdo a lo 
dispuesto en el Artículo 11 del 

Decreto 2615 de 1991, Artículo 
17 del Decreto 399 de 2011, 
y Artículo 2.7.1.1.17. Decreto 
1066 de 2015”.

Cabe recordar que las auto-
ridades de Uribia siguen traba-
jando para generar resultados 
contra la delincuencia y la crimi-
nalidad, lo cual se vio reflejado 

durante la Semana Santa, don-
de no se presentaron hechos 
que lamentar.

De igual manera, las autori-
dades de la capital indígena de 
Colombia han informado de la 
reducción de casos de atracos 
en el tramo que comunica de 
Cuatro Vías, Maicao con Uribia.

La Asociación Shipia Wayuu, 
que lidera Javier Rojas Uria-
na, denunció la muerte de 

un menor indígena por desnu-
trición.

El caso se presentó en juris-
dicción del municipio de Uribia, 
por lo que dicha entidad instó 
al gobierno nacional al cumpli-
miento de las distintas senten-
cias para la protección de las 
comunidades indígenas en el 
territorio. 

“Las muertes por causas 
asociadas a la desnutrición de 
los niños y niñas en territorio por 
incumplimiento de las Medidas 
Cautelares MC5115 de la CIDH 

es el pan de cada día para las 
familias wayuu. Hoy murió otro 
niño en la jurisdicción territorial 
del municipio de Uribia. Urge 
medidas `provisionales de la 
Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos”, afirmó la Aso-
ciación.

De igual manera advirtió Shi-
pia Wayuu que “a pesar de man-
tener la disposición del diálogo, 
del llamado a las instituciones 
para que atiendan a los niños, 
niñas y adolescentes hacen oí-
dos sordos frente a la trágica 
situación que viven las familias 
wayuu. Un total de 194400 inte-
grantes wayuu, de los cuales el 

65% son niños, niñas y adoles-
centes, están sin ninguna aten-
ción alimentaria y suministro de 
agua potable ordenadas en las 
mismas MC5115 y Sentencias 
Judiciales”. 

E informó la Asociación que, 
de seguir así, los casos de muer-
tes por desnutrición en La Guaji-
ra se van a seguir presentando. 
“La deshumanización y discri-
minación de los funcionarios 
públicos a las comunidades be-
neficiarias y peticionarias de las 
Medidas Cautelares MC5115 
sigue matando de manera des-
medida a los niños de hambre 
y sed”.

En la capital indígena de Colombia

Pidieron las autoridades tradicionales que se protejan sus derechos fundamentales

Secretario de Gobierno de Uribia lideró Segundo Comité 
Territorial de Orden Público

Shipia Wayuu denunció muerte de un niño wayuu por 
desnutrición en Uribia

Autoridades militares, policivas y administrativas se reúnen para definir es-
trategias que promuevan la seguridad y convivencia en la capital indígena de 
Colombia.

El Distrito de Riohacha se encuen-
tra comprometido con las mujeres de 
la ciudad.

La alcaldía informó que, a través de 
espacios de cercanía, estuvieron con-
versando con las madres líderes, sobre 
Renta Ciudadana y lo que significa su 
valor dentro de la administración que 
lidera Genaro Redondo Choles.

Al respecto se pronunció la Gestora 
Social, Claudia Mendoza.

“Desde la gestión social, veremos 
sus necesidades y las ayudaremos en 

cada proceso, nuestro compromiso es 
mantener ese enlace con estas mu-
jeres que mantendrán el contacto de 
las familias y la administración”, dijo 
la Gestora Social de la ciudad, Claudia 
Mendoza.

Al igual que indicó que “sigan sien-
do esa voz que represente a cada una 
de sus comunidades”.

Cabe indicar que este encuentro se 
adelantó en las instalaciones de la ins-
titución educativa Liceo Almirante Padi-
lla de la capital de La Guajira.

La administración detalló sobre los beneficios
Distrito informó a mujeres de la 
ciudad el significado del programa 
Renta Ciudadana

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSeu5DKulOnEOrnJMJTtO1pbPp68ZfxAmstZKllzyt8bwfRXkg/viewform
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El Resguardo Indígena de 
Provincial del municipio de Ba-
rrancas en La Guajira y Cerrejón, 
inauguraron un puesto de salud 
que se destaca por su enfoque 
diferencial en el que, además 
de disponer de la medicina occi-
dental, incluye la atención de la 
medicina tradicional wayuu.

Las adecuaciones se reali-
zaron en una extensión total de 
1.600 m2, en donde 300 m2 se 
destinaron a instalaciones mé-
dicas en las que se encuentra 
un consultorio médico, un con-
sultorio odontológico, una sala 
de enfermería, un parque, zonas 
de descanso y, adicionalmente 
cuenta con una planta eléctrica 
para asegurar la prestación del 
servicio de manera permanente.

“Estoy feliz y agradecido con 
Cerrejón por la puesta en mar-
cha de este puesto de salud, en 
el que participamos desde su 
diseño, luego en la construcción 
y ahora podremos beneficiarnos 
todos los miembros de la comu-
nidad, incluso otras comunida-
des cercanas a nosotros. Soña-
mos con convertirla en un IPS 
Indígena basado en el decreto 
1953. Celebro que podamos 
tener este espacio para la prác-
tica de la medicina tradicional 
porque preserva nuestra cultu-
ra”, afirmó Luis Emiro Guariyu, 
autoridad tradicional de Provin-
cial. 

“Muy contento con la familia 
que nos está acompañando, to-
dos estábamos esperando esta 
casa porque nos va a dar salud, 
es a donde vendrán los médicos 
a atender a nuestros hijos y nie-
tos. Bienvenidos”, mencionó Jai-
me Soto Uriana, autoridad tradi-

cional de Provincial. 
A la inauguración asistieron 

Vicente Berardinelli, alcalde de 
Barrancas; Misael Velásquez, 
secretario de Gobierno Departa-
mental; Carlos Parodi , gerente 
del Hospital Nuestra Señora del 
Pilar; representantes de distin-
tas IPS y EPS; Cabildos Gober-
nadores de resguardos vecinos; 
autoridades del resguardo y 
la comunidad en general. Du-
rante el evento se realizó una 
demostración de la medicina 
tradicional wayuu, una muestra 
gastronómica, exposición de 
artesanías típicas y de plantas 
sembradas en el vivero de la 
comunidad que presta servicios 
para los procesos de rehabilita-
ción de la empresa.

“Es muy importante para el 
municipio de Barrancas este 

tipo de iniciativas por parte de 
la empresa Cerrejón en conjun-
to con Provincial. Es muy fructí-
fero tener la iniciativa por parte 
de las comunidades y a las orga-
nizaciones como base de estas 
obras, como las que hoy Cerre-
jón entrega al departamento de 
La Guajira. Estamos generando 
confianza y creo que eso es lo 
principal para que ellos mismos 
se puedan empoderar, generar 
valor agregado y ayudar a su 
gente, ese es el fortalecimien-
to al que hoy le ha apostado la 
empresa de la mano de las co-
munidades;  este tipo de proyec-
tos son los que generan huellas, 
cambios, y son los que mandan 
esos mensajes de prosperidad 
y de desarrollo”, afirmó Vicente 
Berardinelli, alcalde de Barran-
cas.

El puesto de salud fue 
diseñado y ejecutado por 

la misma comunidad
Con el objetivo de desarrollar 

capacidades, promover fuentes 
de trabajo y generar beneficios 
para las comunidades, Cerrejón 
apoyó a las autoridades tradi-
cionales del resguardo para que 
fueran ellos mismos quienes 
seleccionaran a la subcontra-
tista que trabajó los diseños, el 
licenciamiento y que adelantó la 
construcción con mano de obra 
de la misma comunidad. Así 
mismo, se solicitó a la empre-
sa contratista que las compras 
necesarias para la ejecución de 
la obra se realizaran a proveedo-
res locales.

“Este centro de salud fortale-
ce de forma significativa la aten-

ción de los 1.000 miembros del 
resguardo de Provincial, en cali-
dad y tiempos de atención, con 
excelentes instalaciones que 
atienden tanto los servicios de 
medicina occidental como los 
pertinentes a los usos y costum-
bres Wayuu. Es el primer centro 
asistencial en La Guajira y el 
país, con estas características 
multicultural, diseñado y estruc-
turado en forma proactiva por la 
comunidad y ejecutado por una 
organización de base comuni-
taria, contribuyendo al fortale-
cimiento de las competencias 
técnicas, financieras y adminis-
trativas comunitarias que pro-
mueven la apropiación y soste-
nibilidad de la inversión social, 
garantizando las oportunidades 
de empleo a los miembros de 
la comunidad. Pero, además, 
según las proyecciones de las 
autoridades de Provincial, el 
centro de salud ofrecerá servi-
cios a los resguardos del sur del 
departamento, incluyendo a los 
resguardos de San Francisco, 
el Cerro de Hatonuevo y demás 
comunidades del área”, afirmó 
Claudia Bejarano, presidenta de 
Cerrejón.

 Con esta iniciativa, Cerre-
jón aporta a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible 3: Salud y 
Bienestar, 10: Reducción de las 
Desigualdades y 11: Ciudades y 
Comunidades Sostenibles, que 
buscan promover una vida sana, 
garantizar la igualdad de oportu-
nidades, suscitar la inclusión de 
todas las personas y lograr que 
las comunidades sean más in-
clusivas, seguras, resilientes y 
sostenibles.

Salud para 1.000 personas del Resguardo Indígena de Provincial
ACTUALIDAD

La inauguración del nuevo puesto de salud en Provincial marca un hito en la atención médica en La Guajira, con un 
enfoque inclusivo que incorpora la medicina tradicional wayuu.

La Unidad de Víctimas de 
Riohacha realizó la segunda en-
trega de ayudas humanitarias 
130 familias víctimas de despla-
zamiento masivo en Riohacha.

La entrega se realizó en los 
dos albergues temporales de la 
comunidad wiwa en Riohacha, 

los cuales son la Casa Indígena 
en el mercado nuevo y en las 
instalaciones del coliseo Eder 
Jhon Medina Toro.

Cabe indicar que Miguel Ye-
pes de la etnia wiwa, albergado 
en el coliseo Eder Jhon Medina 
de Riohacha, destacó el acom-

pañamiento y entrega de ayu-
das humanitarias a la población 
afectada por parte de la Unidad 
de Víctimas.

Mientras que la coordinado-
ra de la Mesa de Participación 
de Víctimas en Riohacha, Joenis 
Fragozo, destacó el llamado que 
hizo la Unidad de Víctimas, para 
el acompañamiento de la entre-

ga de las ayudas humanitarias 
a las familias afectadas por el 
desplazamiento en La Guajira.

Cabe recordar que son más 
de 200 familias wiwa fueron 
desplazados de la violencia por 
la confrontación de dos grupos 
al margen de la ley que se dis-
putan territorios en las estriba-
ciones de la Sierra Nevada de 

Santa Marta, en área rural de la 
capital de La Guajira.

De igual manera, tanto la go-
bernación de La Guajira como la 
alcaldía de Riohacha han infor-
mado que vienen adelantando 
acciones para suplir las necesi-
dades y garantizar los derechos 
fundamentales de esta pobla-
ción wiwa.

Que fueron desplazadas por la violencia

Unidad de Víctimas de Riohacha realizó segunda entrega 
de ayudas humanitarias a 130 familias wiwa

La comunidad wiwa, albergada en la Casa Indígena del mercado nuevo y en el coliseo Eder Jhon Medina Toro, recibe 
el acompañamiento y la asistencia necesaria en este difícil momento.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En un encuentro significativo 
para la cultura colombiana, Ro-
dolfo Molina Araujo, presidente 
de la Fundación de la Leyenda 
Vallenata, y el presidente de la 
Corporación Francisco el Hom-
bre, Jose ‘Chema’ Moscote, se 
reunieron recientemente en Va-
lledupar con el objetivo de forjar 
alianzas que aseguren la preser-
vación y el fomento del género 
vallenato.

Durante el encuentro, ambos 

líderes, representando a los dos 
festivales de vallenato más des-
tacados de Colombia, destaca-
ron la trascendencia cultural del 
vallenato en la región. Enfatiza-
ron cómo estos eventos no solo 
enriquecen el patrimonio cultu-
ral y folclórico, sino que también 
impulsan la economía, incre-
mentan el turismo y dinamizan 
diversos sectores.

El acto culminó con un apre-
tón de manos y un abrazo, sim-

bolizando el compromiso de 
ambos presidentes de colaborar 
estrechamente para la defensa 
y perpetuación del género valle-
nato, garantizando así su forta-
leza y relevancia para las futu-
ras generaciones. Esta alianza 
promete abrir nuevas oportu-
nidades para el desarrollo cul-
tural y económico de la región, 
reafirmando el papel importante 
del vallenato en el corazón de 
Colombia.

Para realizar alianzas que preserven el género 

Unidos por el Vallenato: Presidentes 
del Festival Vallenato y Francisco el 
Hombre, sostienen encuentro clave 
en Valledupar

La Policía Fiscal y Aduane-
ra de La Guajira confirmó que 
siguen adelantando operativos 
en las vías para prevenir a la 
ciudadanía para que denuncien 
fenómenos relacionados con el 
contrabando.

Las intervenciones buscan 
combatir las distintas modalida-
des de contrabando, sobre todo 
las de cigarrillos, licores y com-
bustible, que generan pérdidas 
económicas al departamento.

“Con nuestra Policía Fis-
cal y Aduanera informamos 
a las personas que transitan 
por los ejes viales de La Gua-
jira, las líneas gratuitas de 
denuncia 018000910600 / 

018000910112, donde atende-
remos sus peticiones, quejas y 
reclamos”, afirmó la institución 
policiva aduanera.

Cabe indicar que estas es-
trategias se están adelantando 
bajo la premisa denominada 
‘Seguridad en el Territorio’, la 
cual busca generar acciones 
consistentes a que no se pre-
senten estos hechos delictivos 
en zonas fronterizas del país.

Los operativos se están 
intensificando en las vías Rio-
hacha a Maicao, Maicao a Pa-
raguachón, Maicao a Albania, 
Riohacha a Cuestecita, Distrac-
ción-Cuestecita y otros sectores 
de la península.

Se adelantó este martes 
16 de abril la socialización del 
proyecto: ‘Construcción de solu-
ciones individuales solares foto-
voltaicas para las comunidades 
rurales y dispersas de las ZNI 
del municipio de Maicao’.

Cabe indicar que este pro-
yecto busca beneficiar a gran 
parte de las zonas rurales del 
municipio con transición ener-
gética.

Al evento de socialización 
se contó con la participación 
del Alcalde de Maicao, Miguel 

Felipe Aragón y la Secretaria de 
Planeación, Margarita Crespo 
Habib.

Al igual que también parti-
ciparon miembros de las enti-
dades: Empresa Logística In-
geniera Y Proyectos SA, Segen 
Ingeniería S.A.S, Empresa Helios 
y Hocol SA.

Hay que decir que estas enti-
dades informaron a los asisten-
tes a la socialización sobre los 
beneficios que obtendrán con la 
puesta en marcha de este pro-
yecto.

De igual manera se estable-
ció que los beneficiados serán 
en su mayoría miembros de las 
comunidades wayuu de Maicao.

Hay que decir que el gobier-
no nacional ha informado en re-
iteradas ocasiones que con las 
regalías que generan las mul-
tinacionales que operan en La 
Guajira se deben realizar accio-
nes enfocadas en la Transición 
Energética Justa, es decir, que 
se realicen inversiones en los 
territorios donde operan estas 
entidades privadas.

En los distintos puestos de controles que hay en las vías

En el marco de la Transición Energética Justa

Polfa de La Guajira continúa con operativos en el territorio 
para que ciudadanía informe sobre situaciones relacionadas 
con el contrabando

Alcaldía Maicao socializó proyecto que beneficiará a 
comunidades dispersas del municipio fronterizo

Representantes de empresas y entidades socializan el proyecto de 'Construcción de soluciones individuales solares fotovoltaicas para las comunidades rurales y dispersas de las ZNI del municipio de 
Maicao', que beneficiará principalmente a las comunidades wayuu.
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Conozca el abecé de la Ley de seres sintientes o de 
protección animal en Colombia
Actualmente se calcula que 

existen alrededor de 3.5 millo-
nes de mascotas en manos de 
familias colombianas, sumado 
a los cerca de 3 millones de pe-
rros y gatos que transitan por las 
calles del país y que no tienen 
dueño. Ellos, no solo necesitan 
cariño y amor, también cuidado 
y protección. Por eso en el país 
hay una ley que vela exclusiva-
mente por sus derechos. ¿Cuál 
es? 

Se trata de la Ley de Seres 
Sintientes o de protección ani-
mal que, según José Jaime Pa-
dilla, docente del programa de 
Derecho de Areandina, sede 
Valledupar, tiene el objetivo de 
proteger a los perros y gatos, 
junto a los demás animales do-
mésticos, amansados, silves-
tres o exóticos vertebrados, de 
cualquier hecho de maltrato o 
abandono; igualmente, castiga 
a las personas que los dejen 
aguantar hambre y/o sed, que 
los golpeen físicamente o que, 
por negligencia o descuido, les 
generen enfermades. Además, 
sanciona a los individuos que 
los sometan a condiciones de 
miedo y de estrés que puedan 
afectar su comportamiento na-
tural.  

De acuerdo con Padilla, la 
norma que vigila y castiga las 
anteriores acciones en contra 
de los animales es la ley 1774 
de 2016, que modificó el código 
civil y penal, y el de procedimien-
to penal en lo que se relaciona 
con el cuidado y tenencia de los 
seres sintientes. “Entre líneas, 
asegura que éstos no son cosas 
y, al contrario, gozan de protec-
ción contra la violencia, el sufri-
miento emocional y el dolor, en 
especial, causado directa o in-
directamente por los humanos”. 

El docente de Areandina ex-
plica que las bases de esta ley 
son dos artículos puntuales del 
código penal. El primero, el Art. 
339A, que castiga los delitos en 
contra de estos individuos, que 
amenazan su integridad física 
y su estabilidad emocional; y el 
segundo, el Art. 339B, que com-
prende las circunstancias de 
agravación punitiva, es decir, las 
lesiones que se causen con sevi-
cia y extrema crueldad de forma 
permanente y, que, además, ex-
cedan la violencia aún cuando el 
animal se encuentre malherido 
o muerto; del mismo modo, pe-
naliza estas conductas cuando 
se realicen en vía o sitio público. 
“Adicionalmente, cuando se ha-
gan valiéndose de menores de 
edad o en presencia de ellos y 
cuanto se cometan actos sexua-
les con estos seres”, indicó. 

Castigos e infracciones 
que contempla ley por el 

maltrato de animales
Multas: Los actos de cruel-

dad que no causen la muerte 
o lesiones permanentes serán 
sancionados con multas de cin-
co (5) a cincuenta (50) Salarios 
Mínimos Legales Mensuales Vi-
gentes (SMLMV). Pero, si este 
tipo de agravios causan el falle-
cimiento del animal o lo dejan 
con daños físicos graves y de 

por vida, se castigarán con mul-
tas desde cinco (5) hasta sesen-
ta (60) SMLMV. 

Inhabilidad especial: De 
uno (1) a tres (3) años para el 
ejercicio de la profesión, oficio, 
comercio o tenencia que tenga 
relación con los seres sintientes.

Penas: El que, por cualquier 
medio o procedimiento maltrate 
a un animal doméstico, aman-
sado, silvestre vertebrado o exó-
tico vertebrado, generándole la 
muerte o lesiones que afecten 
gravemente su salud o inte-
gridad física, podrán pagar un 
tiempo en prisión de doce (12) 
a treinta y seis (36) meses, es 
decir, de uno a tres años. 

Circunstancias que pueden 
agravar el castigo o la san-

ción: Las penas contempladas 
podrán aumentar de la mitad a 
tres cuartas partes, si la agre-
sión se hace con sevicia, cuando 
se realiza en vía o sitio pública, 
valiéndose de menores de edad 
o cometiendo estas conductas 
en presencia de ellos, cuando 
se ejecuten actos sexuales con 
los animales y en caso que algu-
no de estos delitos sea efectua-
do o perpetuado por un servidor 
público.

Este es el proceso para 
denunciar un caso de

maltrato animal
Las entidades a las que se 

debe dar a conocer este tipo de 
delitos son las alcaldías de las 
localidades o de los municipios, 

las estaciones de policía o direc-
tamente a la Fiscalía General de 
la Nación. 

Primero, se debe realizar la 
denuncia ante las autoridades 
competentes. “Esto puede reali-
zarlo cualquier persona que ten-
ga conocimiento de un presunto 
delito contra un animal y como 
se mencionó anteriormente, se 
puede presentar ante la Alcal-
día, la Policía Nacional, la Fisca-
lía General de la Nación u otras 
autoridades competentes”, 
agregó Padilla.   

Segundo, el caso entra en 
proceso de investigación. Una 
vez presentada la denuncia, la 
policía llevará a cabo una inda-
gación de los hechos para re-
copilar pruebas y determinar si 

se ha cometido un delito contra 
un animal. Esto puede implicar 
entrevistar a testigos, recopilar 
evidencia física y realizar inspec-
ciones en el lugar donde ocurrie-
ron los presuntos maltratos.

Tercero, la Fiscalía es quien 
realiza la investigación y deter-
mina el proceso penal a seguir, 
de acuerdo con lo establecido 
en la Ley 1774 de 2016. 

Cuarto, una vez que se re-
copilan pruebas suficientes, el 
ente acusador inicia el proceso 
penal contra el presunto res-
ponsable del delito de maltrato 
animal. “Esto implica presentar 
el caso ante un juez competente 
y seguir el procedimiento legal 
establecido en el Código de Pro-
cedimiento Penal colombiano”, 
añadió Padilla. 

Quinto, si el acusado es de-
clarado culpable, se le impondrá 
una sentencia de acuerdo con 
las disposiciones legales. Esto 
puede incluir multas, trabajo co-
munitario, libertad condicional 
o incluso prisión, dependiendo 
de la gravedad del delito y las 
circunstancias específicas del 
caso.

Ojo a este dato: La ley tam-
bién establece que los ingresos 
recaudados por concepto de 
multas impuestas por las enti-
dades territoriales competentes 
por casos de maltrato animal, se 
destinarán exclusivamente a la 
formulación, divulgación, ejecu-
ción y seguimiento de políticas 
de protección a los seres sintien-
tes. Esto incluye la realización de 
campañas de sensibilización y 
educación ciudadana, así como 
la constitución de fondos de 
protección animal. Además, se 
invita a que las organizaciones 
animalistas y juntas defensoras 
de estos individuos participen 
activamente en el cumplimiento 
de estos objetivos.

Muchos animales son víctimas de personas que desquitan su ira con ellos sin ser los responsables.

El maltrato y la violencia son conductas que les competen tanto a humanos como a animales, pues es bien sabido que 
hay personas que maltratan a las mascotas y otros seres de la fauna, que también son sintientes.
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Por qué es más difícil adelgazar a medida que pasan 
los años y cómo debe cambiar la dieta con la edad

Pese a que muchas personas mantienen su ritmo de actividad física y estilo de vida saludable a medida que 
envejecen, mantenerse en forma puede volverse un problema. Qué papel juega un regulador del apetito que 
se altera con la edad. Los consejos de especialistas

Aun manteniendo los mis-
mos niveles de actividad física 
y estilo de alimentación que en 
la juventud, a medida que pa-
san los años, a las personas les 
cuesta más mantenerse en su 
peso. Más difícil todavía resul-
ta adelgazar y deshacerse de la 
adiposidad, que se localiza en 
zonas en las que antes no esta-
ba presente.

Los adultos tienden a au-
mentar de peso gradualmente 
entre los 20 y 65 años. Esta ten-
dencia se sostiene hasta aproxi-
madamente los 65 o 70 años, y 
a partir de esa edad, suele ocu-
rrir un descenso de unos 0,65 
kilo por año, debido centralmen-
te a la mayor disminución de la 
masa muscular, según un estu-
dio.

¿Cuál es la relación entre 
el peso y la edad?

“El principal determinante 
de la ganancia de peso, o la 
dificultad para perder peso a 
partir de la mediana edad es la 
pérdida de masa muscular, lo 
cual impacta directamente en 
el metabolismo o gasto energé-
tico de un individuo”, comenzó a 
analizar consultada por Infobae 
la médica nutrióloga de la Socie-
dad Chilena de Cirugía Bariátri-
ca y Metabólica y directora Mé-
dica del Centro Nuclinic, María 
Magdalena Farías.

Y tras señalar que “al te-
ner menos masa muscular, se 
queman menos calorías”, la 
especialista destacó: “Se ha re-
portado que desde los 40 años 
perdemos un 1% anual de masa 
muscular. Además del impacto 
en el gasto energético y en el 
peso, esto determina mayor fra-
gilidad en los adultos mayores, 
lo cual impacta directamente en 
la calidad de vida y en la expec-
tativa de vida”.

Con ella coincidió la médica 
especialista en Medicina Inter-
na y Nutrición Marianela Aguirre 
Ackermann (MN 151.867), inte-
grante del Grupo de Obesidad 
de la Sociedad Argentina de 
Nutrición (SAN) y del Comité de 
Obesidad de la Sociedad Argen-
tina de Diabetes (SAD), quien 
sostuvo que “con los años, el 
cuerpo humano experimenta 
cambios fisiológicos que pue-
den afectar al peso”. “El princi-
pal es la pérdida de masa mus-
cular, que afecta a la fuerza y al 
metabolismo, esto es, la rapidez 
con la que quemamos calorías 
-explicó-. Músculos más peque-
ños consumen menos calorías. 
Así, si no cambiamos nuestra 
alimentación, consumiremos 
más calorías de las que necesi-
tamos. Y el exceso se almacena 
en forma de grasa”.

Al momento de precisar al-
gunos de estos cambios fisio-
lógicos naturales y esperables 
a medida que pasan los años, 
Aguirre Ackermann enumeró:

• Metabolismo más len-
to. La reducción del metabolis-

mo basal es uno de los cambios 
más significativos relacionados 
con la edad. Esto se debe en 
parte a la pérdida de masa mus-
cular que ocurre naturalmente 
con la edad, un fenómeno cono-
cido como sarcopenia, fenóme-
no más intenso aún en perso-
nas sedentarias. Los músculos 
son metabólicamente activos y 
consumen más calorías que el 
tejido adiposo, incluso en repo-
so. Por lo tanto, a medida que 
la proporción de masa muscular 
disminuye, el metabolismo baja, 
lo que puede llevar a un aumen-
to de peso si la ingesta no se 
ajusta adecuadamente.

• Cambios hormonales. 
Los hombres tienen de media 
menos tejido graso total, pero 
más tejido graso central o in-
trabdominal, mientras que las 
mujeres suelen tener más tejido 
graso total que los hombres y 
tienden a depositarlo en la ca-
dera y en los depósitos subcu-
táneos. En las mujeres, con la 
edad, la menopausia trae consi-
go una disminución en los nive-
les de estrógeno, lo que cambia 
el patrón de aumento de peso a 
un aumento de la grasa abdomi-
nal. En los hombres, la disminu-
ción de testosterona con la edad 
puede reducir la masa muscular 
y aumentar la acumulación de 
grasa.

• Disminución de la acti-
vidad física. A menudo hay una 
disminución en la intensidad y 
la cantidad de actividad física 
que las personas realizan con 
la edad. Esto puede contribuir 
al desequilibrio calórico y al au-
mento de peso.

• Alteraciones del 
sueño. La dificultad para dor-
mir es una de las quejas más 
comunes con la edad. Diversos 
estudios epidemiológicos mues-
tran asociaciones sólidas y con-
sistentes entre la reducción del 
tiempo de sueño nocturno con 
el desarrollo de obesidad, dia-
betes tipo 2 y otros trastornos 
metabólicos.

“Es importante ajustar tanto 

la ingesta y la actividad física 
para acomodar estos cambios 
-analizó Aguirre Ackermann en 
este sentido-. También puede 
ser útil realizar intervenciones 
específicas como el entrena-
miento de resistencia para au-
mentar o mantener la masa 
muscular para sostener un me-
jor metabolismo”.

Qué sucede en el cerebro: 
un regulador del apetito se 

altera con la edad
A los factores antes men-

cionados, un reciente estudio 
publicado en la revista Cell Me-
tabolism sumó que otra expli-
cación podría estar en cambios 
que con la edad suceden en la 
forma de los receptores de me-
lanocortina-4 (MC4), presentes 
en el hipotálamo y fundamenta-
les para la regulación del apetito 
y el metabolismo energético.

Según el trabajo con ratas, 
cuando éstas envejecen, los 
MC4 se alteran -hay un acorta-
miento de los “cilios” de esos 
receptores-, lo que disminuye 
el número de receptores MC4 
activos, y así baja el metabolis-
mo y aumenta el hambre, lo que 
da lugar a mayor tendencia a la 
obesidad.

“En resumen, los cilios de 
los MC4 de las neuronas hipota-
lámicas se acortan con la edad, 
y neutralizan las señales de sa-
ciedad, provocando obesidad y 
resistencia a la leptina”, explicó 
la nutricionista de la SAD, quien 
remarcó que “es importante 
destacar que en este estudio 
también descubrieron que ha-
cer modificaciones alimentarias 
limitando la ingesta, inhibe ese 
acortamiento de los cilios MC4 
relacionado con la edad, e inclu-
so esa limitación en la ingesta 
regeneró los cilios MC4 una vez 
que habían disminuido debido 
al envejecimiento”.

La buena noticia en este 
punto es que “este acortamien-
to de los cilios de los receptores 
sería reversible con un trata-
miento de la obesidad”. Y si bien 

en el estudio lo hicieron con una 
reducción de la ingesta, para 
Aguirre Ackermann “esto per-
mitiría suponer que ya sea con 
un plan alimentario, fármacos 
antiobesidad, dispositivos gás-
tricos o con cirugía bariátrica 
podría lograrse la regeneración 
de los cilios MC4 afectados por 
la edad”.

El origen de la adiposidad 
localizada y cómo debe 
cambiar la dieta con la 

edad
“Además de los cambios ya 

señalados, con el envejecimien-
to suele haber una mayor resis-
tencia a la insulina, lo cual lleva 
a una distribución más abdomi-
nal (y visceral) de la adiposidad. 
Es por esto que la adiposidad 
de predominio abdominal se 
asocia con un mayor riesgo de 
enfermedades metabólicas y 
riesgo cardiovascular”, remarcó 
en este punto Farías.

“Por otro lado, el estilo de 
vida sedentario contribuye a 
que esta mayor adiposidad cor-
poral sea aún más pronunciada. 
Y el estrés crónico también pue-
de llevar a una producción ele-
vada de cortisol, una hormona 
que promueve la acumulación 
de grasa en el abdomen”, apor-
tó Aguirre Ackermann.

Las expertas coincidieron en 
que es recomendable ajustar 
la alimentación a medida que 
pasa el tiempo, especialmente 
en el contexto de personas con 
tendencia natural a ganar peso 
y el aumento del riesgo de en-
fermedades asociadas con el 
sobrepeso.

Para Aguirre Ackermann, si 
bien “alimentarse saludable-
mente es importante en todas 
las etapas de la vida, el mensaje 
es que nunca es tarde”. “Si una 
persona mejora su alimentación 
con la edad puede prevenir o 
controlar adecuadamente en-
fermedades crónicas como la 
hipertensión arterial, la diabetes 
tipo 2, el hígado graso, el riesgo 
de cáncer, mejorar su calidad 

de vida y prolongar la longevi-
dad”, remarcó la especialista.

“Sabemos que con la edad 
aumenta el riesgo de desarrollar 
enfermedades crónicas como 
diabetes tipo 2, enfermedad 
cardiovascular e hipertensión, 
y como vimos hay cambios en 
la composición corporal y en el 
metabolismo, por lo que si la 
ingesta calórica no se ajusta a 
este cambio, puede resultar en 
un aumento de peso gradual”, 
argumentó, al tiempo que agre-
gó que “además, cada vez hay 
más evidencia del impacto po-
sitivo en la conservación de la 
salud de patrones alimentarios 
como la dieta mediterránea, con 
proteínas magras, grasas salu-
dables, vegetales, legumbres, 
etc.”.

Y como suele decirse, la cla-
ve nunca -ni en la juventud ni en 
la edad adulta- está en contar 
calorías, “sino en, por un lado, 
ajustar la alimentación a las 
necesidades que cada persona 
tiene en cada etapa de la vida, 
mejorar el patrón de nutrientes 
para mantener la salud (por 
ejemplo, acercarse lo más po-
sible al patrón mediterráneo), y 
por otro, mantenerse físicamen-
te activos e incorporar ejercicios 
de fuerza, que son importantes 
a lo largo de la vida, pero se 
vuelven especialmente relevan-
tes en la menopausia y andro-
pausia”.

A modo de cierre, las espe-
cialistas en Nutrición asegu-
raron que la mejor manera de 
hacer frente a estos cambios 
naturales propios de la edad 
“implica una combinación de es-
trategias nutricionales, físicas, y 
de estilo de vida”.

Para Farías, “lo mejor es 
tomar conciencia de que el 
envejecimiento es inevitable y 
es parte del ser humano, por 
lo que los pacientes debieran 
buscar consejería de médicos 
y profesionales especializados, 
dirigidas a mejorar la calidad de 
vida y la función de su salud en 
general, con especial énfasis en 
mantener expectativas realistas 
y saludables en relación con los 
resultados de tratamientos para 
perder peso”.

A lo que Aguirre Ackermann 
sumó: “Es muy importante la 
salud mental y mantenerse so-
cialmente activo”. “Participar en 
actividades comunitarias, pasar 
tiempo con amigos y familiares, 
puede mejorar el estado de áni-
mo y la salud mental. El desarro-
llo de nuevos hobbies, aprender 
nuevas habilidades o desarro-
llar nuevos intereses mantiene 
la mente activa”, recomendó, y 
concluyó: “Es muy importante 
buscar estrategias para la ges-
tión del estrés: técnicas como 
la meditación, la atención plena 
(mindfulness) y la respiración 
profunda pueden ser útiles para 
manejar el estrés, importante 
para mantener una buena cali-
dad de vida”.

La redistribución de la grasa corporal con la edad es una respuesta a una combinación de factores hormonales, gené-
ticos, metabólicos y también del estilo de vida
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Un grupo de sujetos arma-
dos con armas largas irrumpió 
en un campamento de explota-
ción de materiales para cons-
trucción, quemando maquinaria 
pesada y disparando contra las 
oficinas. El incidente ocurrió en 
el predio de razón social Agre-
gados del Río Negro, ubicado en 
la vereda Río Negro, dentro del 
corregimiento Palomino, en el 
municipio de Dibulla.

La incursión, que tuvo lugar 
la noche del pasado sábado 13 
de abril, involucró a los atacan-
tes reduciendo al personal pre-

sente, a quienes dejaron amor-
dazados y amarrados. Mientras 
algunos miembros del grupo 
disparaban a las oficinas, otros 
se dirigieron a los cargadores y 
procedieron a incendiarlos.

La Policía Nacional fue aler-
tada y acudió al lugar, liberando 
al personal. Posteriormente, hi-
cieron presencia las tropas del 
Batallón de Infantería Cartage-
na y el Gaula. El ataque se pro-
dujo en el kilómetro 8 de la ca-
rretera Troncal del Caribe, y las 
autoridades llegaron a la escena 
la mañana del día siguiente.

La Guajira cerró el primer 
trimestre de 2024 con un 
saldo de 60 homicidios, 

siendo la mayoría de estos ca-
sos perpetrados con armas de 
fuego. El mes de enero registró 
la tasa más alta de homicidios 
en el departamento, con 1.41 
asesinatos por cada 100,000 
habitantes, convirtiéndose en el 
mes más violento del año hasta 
la fecha.

En febrero, la tasa de crimi-
nalidad experimentó una dismi-
nución, cerrando con una tasa 
de 1.09 homicidios por cada 
100,000 habitantes, el índice 
más bajo en lo que va de 2024. 
Marzo se posicionó como el se-
gundo mes más violento, con 
una tasa de 1.35 homicidios por 
cada 100,000 habitantes.

Además, el trimestre vio dos 
casos de dobles homicidios en 

Riohacha y uno en Dibulla. Du-
rante estos tres meses, se repor-
taron también la muerte de dos 
militares en un enfrentamiento 
armado y tres ciudadanos en in-
cidentes aislados.

Del total de víctimas, 54 fue-
ron hombres y seis mujeres. Un 
caso aún está bajo investigación 
para determinar si una mujer 
cometió suicidio o fue arrojada 
desde un edificio.

Dos personas fueron dete-
nidas por violencia intrafamiliar 
en Riohacha, en hechos que 
ocurrieron de forma aislada, en 
donde un hombre agredía una 
mujer y un padre golpeaba a su 
hijo.

En el primer caso, el perso-
nal de la Policía Nacional hizo 
la aprehensión en flagrancia de 
Moisés Darío Domínguez Urda-
neta, en el barrio Cooperativo.

Al llegar al lugar, los unifor-
mados observaron a este ciu-
dadano armado con un cuchillo, 
agrediendo físicamente a una 
mujer en el mencionado sector. 

Los policiales actuaron con 
inmediatez, quienes intervinie-
ron y desarmaron al sujeto, que 
se encontraba en un estado de 

exaltación lanzando golpes con-
tra la víctima.

En la segunda acción poli-
cial, Pedro Manuel Martínez Pri-
mera fue sorprendido mientras 
atentaba contra su hijo, quedan-
do este último lesionado con 
una herida abierta.

Los vecinos llamaron a la 
central de comunicaciones, 
alertando sobre una riña entre 
dos hombres. Las autoridades 
respondieron de inmediato y se 
dirigieron al lugar indicado.

Allí los sorprendieron en ple-
no altercado, uno de ellos arma-
do con un palo y el otro con un 
machete. Tras intervenir hacen 
que retiren del lugar al agredido 
y fuera trasladado a un centro 
asistencial.

Durante un ataque armado, 
un hombre y una menor resulta-
ron heridos después de que dos 
individuos a bordo de una moto-
cicleta se acercaran al lugar y el 
acompañante disparara. El inci-
dente ocurrió en la parte exterior 
de un establecimiento comercial 
el martes 15 de abril, en la calle 
14 con carrera 1, del barrio Co-
lombia Libre, en Maicao.

El adulto herido fue identi-
ficado como Yeiner De Jesús 
Sierra Varón. No se dispone 
de información sobre la menor 
afectada. Según reportes, Sierra 
Varón recibió cuatro impactos 
de bala. Los vecinos del sector 
lo trasladaron a un centro de 
atención médica para recibir tra-
tamiento.

Ataque armado a instalación de construcción en Dibulla: 
Maquinaria incendiada y oficinas baleadas

La Guajira reporta 60 homicidios 
en el primer trimestre de 2024

Capturados dos hombres por violencia intrafamiliar en 
Riohacha

Balacera en Maicao deja un hombre y una menor heridos

Imagen de referencia.
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SOCIALES & CULTURA

El Festival Francisco El Hom-
bre que se realizará en Rioha-
cha los días 7, 8 y 9 de junio 
ya definió la nómina de artistas 
que se presentarán en la aveni-
da Primera de la capital de La 
Guajira.

La programación musical es 
la siguiente:

Viernes 7 de junio: Oscar 
Gamarra y Jonathan Jaraba ‘El 
Meke’

Sábado 8 de junio: Mono Za-
baleta, Rafa Pérez, Manuel Mue-
gues y Jessie Uribe

Domingo 9 de junio: Diego 
Daza, Churo Diaz, Imera y La 
Iguaraya, y Eddy Herrera.

 l Festival Francisco El Hom-
bre realiza anualmente los con-
cursos de Mejor agrupación, Me-
jor Cantante, Mejor Acordeonero 
y realizará rondas eliminatorias 
en Valledupar, Barranquilla, Bu-
caramanga, Riohacha, Medellín 
y Bogotá, entre el 14 de abril y 
12 de mayo.

El cantautor Carlos Amarís y 
el acordeonero Marcelo Quinte-
ro, le dan bienvenida a su agru-
pación musical a Antony Mora-
les, como nuevo manager.

Antony Morales, es un eco-
nomista visionario que tiene 
una excelente trayectoria en el 

mundo del espectáculo musical 
y ha trabajado con artistas valle-
natos. Asimismo, laboró en la or-
ganización de eventos en Miami 
– Estados Unidos.

Antony Morales, tiene como 
meta lograr el posicionamiento, 
consolidación y proyección de la 

agrupación de Carlos Amarís y 
Marcelo Quintero, que lanzó re-
cientemente cuatro canciones.

En esta tarea, Antony Mora-
les compartirá su trabajo con 
Jairo Enrique Mejía, quien viene 
vinculado a esta organización 
musical.

Felipe Saruma demostró 
nuevamente el talento que tie-
ne para generar contenido des-
tacado al lograr que el fallecido 
cantante Martín Elías volviera a 
la vida a través de un emotivo 
video que hizo para Martín Elías 
Jr. para conmemorar su muerte 
hace siete años, creando un clip 
que puso a llorar a muchos faná-
ticos del artista.

El 14 de abril de 2017, tras 
un concierto en Coveñas que 
terminó al amanecer, el artista 
salió muy tranquilo de su pre-
sentación, solo que no pudo 
llegar a su destino ya que la ca-
mioneta en la que viajaba tuvo 
un fuerte accidente. Martín Elías 
sufrió un paro cardiorrespirato-
rio y falleció, dejando atrás a su 
familia, a sus fanáticos y un im-
portante legado en el mundo de 
la música.

Y así como millones de fa-
náticos lo recuerdan cada 14 
de abril, su hijo, Martín Elías 
Jr., también lo hace, publican-
do mensajes acompañados de 
fotos de su papá. Pero en esta 
ocasión el joven quiso ir más 
allá y le pidió ayuda a Felipe Sa-

ruma y a su equipo audiovisual 
para realizar un video que plas-
mara lo que siente por el artista.

Y tal y como suele hacer el 
creador de contenido, logró ha-
cer una proeza que muchos con-
siderarían imposible: trajo a la 
vida a Martín Elías, o al menos 

lo hizo de manera digital y por 
un par de minutos.

El clip en cuestión muestra 
al adolescente cantando junto 
a varios músicos, pero repenti-
namente el tiempo se detiene 
para todos, menos para él. Si 
bien queda asombrado por este 

suceso, lo que más le intriga es 
una figura que ve a lo lejos, y 
su curiosidad es tal que decide 
acercarse para ver quién es.

Se trataba de su padre, 
quien en el clip se le apareció 
por unos pocos instantes para 
ver a su hijo. Pero cuando el 

joven quiso darle un abrazo, el 
cantante simplemente se desva-
neció sin decir una sola palabra.

Fanáticos de Martín Elías 
elogiaron a Felipe Saruma 

por su video
El detalle de “revivir” al artis-

ta y las emotivas palabras que 
expresó Martín Elías Jr. en el 
video calaron entre los seguido-
res del fallecido, generando una 
gran cantidad de comentarios 
en los que no solo resaltaron el 
buen trabajo que hizo Felipe Sa-
ruma, sino que también aprove-
charon para dejar algunos men-
sajes de valor.

“Wowwwwww!!!! Sin pala-
brasss!!!💛 Renació el marti-
nismo con toda !!!”, “Desde que 
supe que Saruma haría el video, 
sabía que iba hacer algo muy 
profesional, que VIDEAZO!!”, 
“Qué video tan hermoso, desde 
las palabras de martincito has-
ta cómo trajeron a su padre a 
la vida” y “Qué grande Saruma 
al traer a Martín Elías de vuel-
ta” son algunos de los mensajes 
que se pueden leer en el post 
publicado por el Martín Elías Jr.

El Festival Francisco El Hombre que 
se realizará en Riohacha los días 7, 
8 y 9 de junio, ya definió su nómina 
de artistas

Hizo llorar hasta a su hijo: Felipe Saruma “revivió” a Martín 
Elías con un emotivo video
El creador de contenido puso a llorar a varios fanáticos del artista, incluido a su hijo

Carlos Amarís y Marcelo Quintero, le 
dan la bienvenida a Antony Morales, 
como su nuevo manager

Felipe Saruma logró "revivir" a Martín Elías de manera digital. Capturas de pantalla.

http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

15Guajira News Riohacha, La Guajira Miércoles, 17 de abril de 2024 NACIONALES
Protección de la Amazonía, comercio e inversiones
serán los temas claves de la visita oficial del presidente 
de Brasil a Colombia

430 toneladas de café han sido movilizadas en tren desde 
La Dorada hasta los puertos del Caribe

El mandatario brasileño estará acompañado de su canciller, Mauro Vieira, quienes se reunirán con el presiden-
te Gustavo Petro y varios ministros del Gabinete, para abordar, entre otros temas, la protección de la Amazonía.

El sistema de transporte intermodal –férreo, carretero y marítimo- permite a las empresas ahorro en costos 
logísticos, tiempo y reducción de emisiones contaminantes.

El presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
realizará una visita oficial 
a Colombia los días 16 y 

17 de abril, acompañado de su 
canciller, Mauro Vieira, y una 
delegación de alto nivel de su 
gobierno, para abordar temas 
estratégicos bilaterales, entre 
otros, la protección de la Ama-
zonía.

El 17 de abril, Lula se reunirá 
con el presidente Gustavo Petro 
en la Casa de Nariño, en donde 
abordarán las agendas bilatera-
les de comercio e inversiones, 
desarrollo sostenible y coope-
ración amazónica, programas 
sociales, derechos humanos y 
agricultura familiar, entre otros.

De la misma forma, las dele-
gaciones de los dos gobiernos 
sostendrán reuniones para tra-
tar asuntos específicos de inte-
rés binacional, como la imple-
mentación de la Declaración de 
Belém do Pará de 2023 , regu-
lación farmacéutica, corredores 
bioceánicos, turismo, homolo-
gación de títulos universitarios e 
interconexión eléctrica. La visita 

contempla la firma de varios ins-
trumentos de cooperación para 
impulsar alianzas estratégicas 
en materia de derechos huma-
nos y desarrollo rural. 

“Son dos países que cuentan 
con un importante contingente 

de afrodescendientes e indíge-
nas, y tienen como prioridad, 
atribuida por sus gobernantes, 
el fortalecimiento de estos sec-
tores en la sociedad”, destacó 
João Marcelo Galvão de Quei-
roz, director del Departamento 

de América del Sur del Ministe-
rio de Relaciones Exteriores de 
Brasil. 

Colombia y Brasil “compar-
ten visiones muy similares en 
lo que respecta a la dimensión 
amazónica que ambos poseen 

y en relación con la integración 
sudamericana y regional, de 
manera más amplia”, dijo Quei-
roz durante una rueda de pren-
sa el 11 de abril.

En el marco de la visita oficial 
del mandatario brasileño, 300 
empresarios de ambos países 
se reunirán en el Foro Empresa-
rial Brasil-Colombia, organizado 
por ApexBrasil y ProColombia.

Hacia el final de la jornada 
está confirmada la presencia del 
presidente Lula en la inaugura-
ción de la Feria Internacional del 
Libro de Bogotá 2024, con Bra-
sil como país invitado de honor 
de la edición de este año, y que 
tendrá como lema ‘Lee la natu-
raleza’.

Brasil es el tercer socio co-
mercial de Colombia. El comer-
cio bilateral alcanzó los USD 6,1 
mil millones en 2023: el total 
de exportaciones colombianas 
hacia ese país fueron de USD 
2300 millones, mientras que las 
importaciones brasileñas suma-
ron USD 3800 millones. Más de 
70 empresas brasileñas están 
instaladas en Colombia.

Más de 430 toneladas de 
café tipo exportación han sido 
transportadas a través del corre-
dor férreo La Dorada-Santa Mar-
ta en lo que va del Gobierno del 
Cambio, gracias al impulso que 
le ha dado la Agencia Nacional 
de Infraestructura (ANI) al trans-
porte intermodal que incluye, 
además, transporte terrestre y 
marítimo.

Esta intermodalidad les per-
mite a las empresas llevar sus 
mercancías desde el centro del 
país hasta los principales puer-
tos en el mar Caribe, ahorran-
do costos logísticos, tiempo y 
emisiones contaminantes. Para 
transportar este volumen de car-
ga, se habrían necesitado cinco 
tractomulas en la primera milla 
de transporte intermodal.

Esta semana la Federación 
Nacional de Cafeteros realizó su 
tercer despacho de 160 tonela-
das del grano con destino a San-
ta Marta, con lo que ya completa 
más de 430 toneladas del grano 
con destino a los Estados Unidos 
entre 2023 y lo que va de este 
año.

“Esta experiencia nos per-
mite avanzar en la apuesta del 

Gobierno del Cambio de consoli-
dar una red de transporte inter-
modal y conectar el centro del 
país con los puertos del Caribe y 
el Pacífico a través de un modo 
más eficiente, competitivo y sos-
tenible", señaló Francisco Ospina 
Ramírez, presidente de la ANI.

Además de las seis platafor-
mas de café, también se movili-
zaron otras seis plataformas con 

100 toneladas de productos del 
Grupo Bavaria, segundo despa-
cho de carga de esta compañía 
en 2024.

El corredor férreo La Dora-
da-Santa Marta-Chiriguaná tiene 
una longitud de 767 kilómetros 
y atraviesa los departamentos 
de Caldas, Antioquia, Santander, 
Cesar y Magdalena, y ha permiti-
do aumentar en los últimos dos 
años la operación de carga en 
más de 104.6%, de acuerdo con 
la ANI.

Para el segundo semestre de 
2024 está prevista la adjudica-
ción de la APP que tendrá una 
vigencia de diez años con una in-
versión superior a $2,5 billones, 
y que incluye la construcción de 
una sede administrativa, un cen-
tro de transferencia de carga en 
La Dorada, dos talleres de man-
tenimiento y el nuevo centro de 
monitoreo de la operación del 
corredor férreo.

Actualmente, la ANI opera 
1.024 kilómetros de vías férreas 
en los corredores La Dorada-Chi-
riguaná, Chiriguaná-Santa Marta 
y Bogotá-Belencito.

De acuerdo con la Agencia 
Nacional de Infraestructura, a 
marzo de 2024, a través del 
modo férreo se movilizaron 8,4 
millones de toneladas de car-
ga y se transportaron 145.571 
pasajeros en el tren turístico y 
universitario por el corredor Bo-
gotá-Belencito y Puerto Berrío y 
Barrancabermeja.

Uno de los eventos centrales que atenderá el presidente de Brasil será la inauguración de la Feria Internacional del 
Libro de Bogotá 2024, en Corferias.
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La inteligencia artificial ha 
revolucionado múltiples aspec-
tos de la tecnología y el arte, 
ofreciendo posibilidades antes 
inimaginables en la recreación 
de imágenes muy realistas de 
personajes clásicos. Un claro 
ejemplo de esta capacidad se 
evidencia en dos ilustraciones 
recientes de cómo se vería la 
icónica princesa de Disney, 
Blancanieves, en la vida real.

Para lograrlo se utilizaron 
las avanzadas herramientas de 
Copilot, el asistente de IA crea-
do por Microsoft que además se 
apoya en los modelos más re-
cientes de lenguaje de OpenAI, 
específicamente GPT-4 y DALL·E 
3, para generar imágenes de 
gran realismo en cuestión de 
minutos.

Recordemos que el proceso 
comienza cuando se introdu-
ce una descripción textual en 
la plataforma que puede variar 
desde una simple frase hasta 
un conjunto de instrucciones 
más complejas y detalladas so-
bre lo que se desea que la ima-
gen represente.

Qué características tiene 
la versión realista de

Blancanieves
En la primera imagen gene-

rada por IA, se puede notar un 

enfoque particular en hacer que 
Blancanieves luzca más huma-
na, manteniendo la esencia de 
su diseño original. Sus ojos ce-
lestes, cejas marcadas, boca 
color rojo y la expresión seria en 
su rostro son ejemplos de cómo 
esta tecnología busca equilibrar 
la fidelidad del personaje anima-
do con el realismo.

Además, la inclusión de ele-
mentos como un pájaro en su 
mano y que esté vestida con su 
icónico atuendo azul y celeste, 
reafirma la conexión entre el 
personaje y su narrativa, enri-
queciendo la representación 
con detalles que remiten direc-

tamente a su historia.
En la segunda imagen apare-

ce con el pelo suelto y también 
acompañada de los enanitos 
en el bosque, todos con rasgos 
igualmente realistas y expresio-
nes sonrientes. Lo que propor-
ciona una vista alternativa que 
mantiene coherencia visual y 
emocional con el personaje y su 
entorno.

Cómo la IA de Copilot
puede generar imágenes

Copilot es capaz de crear 
imágenes detalladas y específi-
cas a partir de una entrada de 
texto, que de IA procede a anali-

zar y entender utilizando su vas-
to entrenamiento basado en mi-
llones de ejemplos de imágenes 
y textos correlacionados. Duran-
te esta fase, el sistema identifica 
patrones, formas, colores, y con-
ceptos que son relevantes para 
la descripción proporcionada.

Una vez que el modelo ha 
comprendido la solicitud, co-
mienza el proceso de síntesis de 
la imagen, durante el cual utiliza 
su conocimiento previo para ge-
nerar una representación visual 
que coincida con los parámetros 
del texto introducido.

Este proceso implica una 
combinación de generación y 
refinamiento, donde el sistema 
puede ajustar y mejorar la ima-
gen en iteraciones sucesivas 
para acercarse cada vez más al 
resultado deseado.

DALL·E, por ejemplo, es par-
ticularmente avanzado en su 
capacidad para manejar ins-
trucciones complejas y generar 
representaciones visuales que 
son tanto creativas como preci-
sas. Puede combinar elementos 
de diferentes dominios, manipu-
lar perspectivas y estilos, y crear 
composiciones que, aunque son 
completamente nuevas, mantie-
nen un alto grado de coherencia 
interna y fidelidad al texto fuen-
te.

Además, con el avance de 
tecnologías como estas, la IA 
ahora puede realizar tareas adi-
cionales relacionadas con la ge-
neración de imágenes, como la 
edición de imágenes existentes, 
la modificación de estilos y has-
ta la creación de imágenes en 
respuesta a emociones o temas 
abstractos.

Por qué Blancanieves es 
una princesa importante

Blancanieves es emblemáti-
ca por ser la “primera princesa” 
de Disney, estrenada en la pe-
lícula “Blancanieves y los siete 
enanitos” en 1937. Esta pelícu-
la no solo marcó el inicio de un 
nuevo género de entretenimien-
to familiar, sino que también 
estableció un precedente en la 
animación como arte.

De hecho, fue el primer lar-
gometraje animado en color y 
sonido de la historia del cine, en 
el que se implementó el uso del 
Technicolor, una tecnología de 
filmación en color que era nove-
dosa en aquel tiempo.

Además, la influencia de este 
personaje en la cultura popular 
es indiscutible, resonando a tra-
vés de las generaciones y man-
teniéndose como un símbolo de 
la inocencia, la bondad y la re-
sistencia frente a la adversidad.

La inteligencia artificial ya 
es capaz de disfrutar de 
los videojuegos. Un equi-
po de investigadores de 

China y Singapur ha logrado 
enseñarle a una IA a jugar Red 
Dead Redemption II, permitién-
dole avanzar en las primeras 
horas de esta experiencia desa-
rrollada por Rockstar.

El estudio se centró en la 
creación y entrenamiento de 
una IA, denominada GPT-4V, 
utilizando un enfoque conoci-
do como CRADLE, que se basa 
en la Generación de Comporta-
miento Cognitivo (GCC) y permi-
te que la IA aprenda y mejore su 
rendimiento a medida que inte-
ractúa con el entorno del juego.

Red Dead Redemption II, un 
juego con diseño gigante y gran 
nivel de realismo, fue el escena-
rio perfecto para poner a prueba 
las capacidades de la inteligen-
cia artificial. Al contar con un 
vasto mundo abierto, múltiples 
sistemas de juego y una historia 
inmersiva, el juego representó 
un desafío interesante para la IA 
recién creada.

Cómo fue el entrenamiento 
de esta IA

El proceso de entrenamiento 
de la IA implicó la interacción di-
recta entre GPT-4V y el juego en 
sí. Equipada con un teclado y un 
ratón, esta tecnología aprendió 
a través de señales visuales y 

auditivas generadas por el juego 
en tiempo real. Esta interacción 
permitió que adquiriera habili-
dades progresivamente, adap-
tándose y mejorando a medida 
que avanzaba en la historia del 
juego.

Uno de los hitos más desta-
cados del estudio fue la capaci-
dad de la IA para completar con 
éxito una serie de tareas dentro 
del juego, incluyendo misiones 
de la historia principal. Aunque 
no fue perfecta, la IA logró un 
éxito mínimo del 40% en las seis 
primeras tareas, lo que demues-
tra su capacidad para aprender 

y adaptarse en un entorno vir-
tual complejo y dinámico.

Las tareas incluidas en el 
estudio abarcaron una amplia 
gama de habilidades y desafíos, 
desde la exploración del mundo 
abierto hasta la resolución de 
situaciones de combate. Entre 
estas tareas se encontraban la 
búsqueda de objetos, la protec-
ción de personajes clave y la 
navegación a través de entornos 
peligrosos.

Aunque la IA enfrentó difi-
cultades en ciertos aspectos 
del juego, su capacidad para 
completar estas tareas es una 

muestra del potencial de la inte-
ligencia artificial, que por ahora 
queda en evidencia en un video-
juego, pero es el punto de parti-
da para poder llevar este siste-
ma a otros ámbitos con casos 
de uso más cercanos.

Sin embargo, no todo fue un 
camino fácil para la IA. Los in-
vestigadores señalaron que uno 
de los principales desafíos fue 
el reconocimiento espacio-vi-
sual, que limitó la capacidad de 
la IA para realizar movimientos 
precisos y detallados dentro del 
juego.

A pesar de estas limitacio-

nes, los investigadores asegu-
ran que el estudio representa 
un paso significativo hacia una 
mayor integración de la IA en 
los videojuegos y abre nuevas 
posibilidades para el desarrollo 
de experiencias de juego más 
inmersivas y desafiantes.

El detalle ultrarrealista 
que encontraron en Red 

Dead Redemption II
Aunque salió en 2018, Red 

Dead Redemption II sigue gene-
rando contenido y recientemen-
te un jugador encontró un deta-
lle que demuestra el alto nivel 
de realismo que implementaron 
sus desarrolladores para crear 
una experiencia inmersiva.

Se trata de un comporta-
miento de los lobos, que se da 
en la vida real y fue recreado 
en el juego. Después de que el 
jugador caza a uno de estos ani-
males, otro lobo se da cuenta 
de su muerte y empieza a emitir 
aullidos para anunciar la muerte 
de uno de sus compañeros de 
manada.

Los aullidos de duelo sirven 
como una forma de comunica-
ción entre los lobos, expresan-
do tristeza, dolor y confusión, y 
alertando a otros integrantes de 
la manada sobre la muerte de 
uno de los suyos. Además, este 
comportamiento también puede 
servir como una forma de honrar 
la memoria del lobo fallecido.Este videojuego salió en 2018 y fue el lugar ideal para que la IA explorara sus habilidades y aprendiera a usarlas.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cómo se vería Blancanieves en la vida real, según la inteligencia 
artificial

Una IA aprende a jugar Red Dead Redemption II y logra superar 
las primeras misiones

Para generar las imágenes de esta princesa de Disney fue utilizado Copilot, el asistente de IA desarrollado por 
Microsoft que puede crear ilustraciones de gran realismo en cuestión de minutos

Esta tecnología fue capaz de buscar objetos dentro del juego, proteger a otros personajes y moverse por el mapa

Esta imagen nos muestra a Blancanieves con una expresión seria y caracte-
rísticas muy humanas y, además, añade a los siete enanitos. (Copilot)
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La selección Colombia, bajo 
la dirección técnica de Néstor 
Lorenzo, ha mostrado un ren-
dimiento destacado en el inicio 
de las eliminatorias para la copa 
del mundo 2026, situándose en 
una envidiable tercera posición 
con 12 puntos.

Este inicio, marcado por tres 
victorias y tres empates, ha po-
sicionado al combinado como el 
único invicto hasta el momento 
en la competición, elevando las 
expectativas para los próximos 
encuentros en los que espera 
sigue sumando para acercarse 
a la cita orbital, que tendrá lugar 
en Estados Unidos, México y Ca-
nadá.

Para fortalecer aún más su 
posición y aspirar a liderar la 
tabla, el conjunto colombiano 
afrontará desafíos críticos con-
tra Perú y Argentina en la próxi-
ma doble jornada de las clasi-
ficatorias, programadas para 
septiembre, después de la Copa 
América.

Estos enfrentamientos son 
cruciales para demostrar el po-
derío y la cohesión de la Tricolor 
en su objetivo por regresar a 
una copa del mundo tras su au-
sencia en Qatar 2022.

Después de medirse con la 
Bicolor y la Albiceleste, Colom-
bia cerrará la primera ronda de 
la eliminatoria en condición de 
visitante ante Bolivia.

Bolivia vs. Colombia no se 

disputaría en La Paz
Este enfrentamiento se anti-

cipa con particular interés, dado 
el reciente anuncio de la Fede-
ración Boliviana de Fútbol, que 
ha decidido abrir la posibilidad 
de cambiar La Paz por otras ciu-
dades para sus partidos como 
local. Este movimiento estratégi-
co introduce una nueva variable 
en la preparación de Colombia 
para su juego contra Bolivia, ya 
que el estadio Ramón Tahuichi 
Aguilera Costas en Santa Cruz 
de la Sierra surge como una op-
ción potencial.

Aunque la Federación Bo-
liviana de Fútbol aún está eva-
luando las diferentes posibi-
lidades y la decisión final se 
mantiene en estudio, el cambio 
de sede podría tener implicacio-
nes significativas para el desa-
rrollo y resultado del encuentro, 
marcando potencialmente una 
nueva fase en las eliminatorias.

Esta posibilidad remarca la 
importancia de la adaptabilidad 
y la preparación meticulosa por 
parte de la selección Colombia 
en su esfuerzo continuo por 
asegurar su lugar en la copa del 

mundo de 2026.

Cuándo vuelve a jugar la 
selección Colombia

Después de la fecha FIFA de 
marzo, la selección Colombia 
continuará su preparación de 
cara a la Copa América en junio, 
cuando se mida en Estados Uni-
dos, que será el país anfitrión 
del torneo de naciones más an-
tiguo del mundo.

El encuentro ante los nor-
teamericanos está programa-
do para el 8 de junio en el Fe-
dExField en Landover, Marylan, 

a partir de las 4:30 p. m. (hora 
colombiana) con trasmisión del 
Gol Caracol y Canal RCN.

Sin embargo, este no sería 
el único partido amistoso de 
la Tricolor ante de su debut en 
la Copa América, ya que según 
Fernando Costa, presidente de 
la Federación Boliviana de Fút-
bol, en diálogo con el diario El 
Comercio de Perú, Colombia se 
vería las caras con los del alti-
plano.

“Bolivia tiene cerrado el día 
31 de mayo con México en Chi-
cago (un amistoso) 15 de junio 
con Colombia y así que estamos 
viendo en el medio tener un 
encuentro con Perú”, comentó 
Costa.

Cuándo será el debut de 
Colombia en la Copa

América
La selección Colombia que-

dó en el Grupo D, para muchos 
es considerado como el grupo 
de la muerte, ya que los cafete-
ros se medirán ante Brasil, Para-
guay y Costa Rica, que dejó en el 
camino a Honduras de Reinaldo 
Rueda.

El 24 de junio de Houston, 
la Tricolor chocará ante Para-
guay NRG Stadium, mientras 
que cuatro días después en Sta-
te Farm Stadium de Glendale 
chocará con Costa Rica. El 4 de 
junio cerrará la fase de grupos 
ante Brasil en Santa Clara (Ca-
lifornía).

Deportes Tolima demostró 
una vez más que es uno de los 
favoritos al título. En un gran jue-
go, el equipo de Ibagué derrotó 
2-0 fuera de casa a Envigado 
con goles de Manuel Cortés y 
Brayan Gil, resultado con el que 
llegó a 35 puntos y se perfila a 
ser cabeza de serie en los cua-
drangulares.

Pese a estar en lo alto de la 
tabla, con la clasificación asegu-
rada y en condición de visitante, 
Deportes Tolima fue quien salió 
a proponer desde el pitazo ini-
cial. Los dirigidos por David Gon-
zález se hicieron del control del 
balón en el arranque mientras 
que Envigado no lograba aco-
modarse en el terreno de juego.

Tolima toma el control 
desde el inicio

Cuando se cumplía el minu-
to 22 llegaría la consecuencia 
de este buen inicio del cuadro 
de Ibagué. Luego de una salida 
desde su propio campo, el balón 
queda en el costado izquierdo 
en poder de Jeison Angulo que 
saca un gran pase al centro del 
área para que en el punto penal, 
Carlos Manuel Cortés defina 
con borde interno, muy buen gol 
para abrir el marcador.

Posterior al gol no hubo 
mayor respuesta por parte En-
vigado, el cuadro local seguía 
sin encontrar la fórmula. En un 
intento de salida a los 40 minu-
tos, Juan Villa pierde el balón en 
la mitad del campo, lo que gene-
ró un contra ataque del Tolima 
que finalizó con la anotación 
de Brayan Gil tras asistencia de 
Eduardo Sosa. De esta manera 
se cerraría la primera mitad.

Tolima da trámite y se 
lleva los tres puntos

En el segundo tiempo no 
hubo variación en cuanto al de-
sarrollo del partido, Deportes To-
lima siguió atacando en busca 
de ampliar la ventaja. Durante 
los primeros minutos del com-
plemento intentó, en el minuto 
72 llegaba el tercero por medio 
de Kevin Pérez pero se encontra-
ba en fuera de lugar al momen-

to del pase, motivo por el que el 
tanto no subió al marcador.

Los minutos finales se carac-
terizaron por no tener mayores 
emociones, el equipo de David 
González supo administrar el re-
sultado y cuidarlo hasta el pita-
zo final. Con este resultado, De-
portes Tolima se mantiene líder 
llegando a 35 puntos, mientras 
que Envigado queda en la deci-
mosexta casilla con tan solo 16 

puntos.
Sigue el canal de Diario AS 

en WhatsApp, donde encontra-
rás todo el deporte en un solo 
espacio: la actualidad del día, la 
agenda con la última hora de los 
eventos deportivos más impor-
tantes, las imágenes más desta-
cadas, la opinión de las mejores 
firmas de AS, reportajes, vídeos, 
y algo de humor de vez en cuan-
do.

DEPORTES
Selección Colombia tendría un importante cambio para 
las eliminatorias

Deportes Tolima ganó a Envigado y se afianza en la parte 
alta de Liga

Las clasificatorias para la copa del mundo 2026 se reanudarán en septiembre con los encuentros ante Perú 
y Argentina

En el estadio Polideportivo Sur, el cuadro visitante se llevó los tres puntos tras el 0-2 en el marcador.

La selección Colombia marcha tercera en las eliminatorias con 12 puntos
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